



Diario de Sesiones

DEL PARLAMENTO DE LA RIOJA

Preside el Excmo. Sr. D. Jesús María García García
Sesión Plenaria n.º 17, celebrada el día 7 de mayo de 2020

ORDEN DEL DÍA

SESIONES INFORMATIVAS EN PLENO

10L/SEIP-0001. Comparecencia de la presidenta de la Comunidad Autónoma de La Rioja ante el Pleno de la Cámara para informar sobre la situación de la incidencia del COVID-19 en la Comunidad Autónoma de La Rioja.

Gobierno de La Rioja.

1227

SUMARIO

Se inicia la sesión a las nueve horas y treinta y tres minutos.	1227
Antes de comenzar la sesión, se guarda un minuto de silencio por los fallecidos en esta pandemia del COVID-19.	1227
SESIONES INFORMATIVAS EN PLENO	
10L/SEIP-0001. Comparecencia de la presidenta de la Comunidad Autónoma de La Rioja ante el Pleno de la Cámara para informar sobre la situación de la incidencia del COVID-19 en la Comunidad Autónoma de La Rioja.	1227
Exposición de la señora Andreu Rodríguez, presidenta del Gobierno de La Rioja.	1228
Intervenciones de los portavoces de los grupos parlamentarios y respuestas a los mismos de la presidenta del Gobierno:	
Por el Grupo Parlamentario Mixto interviene la señora Moreno Martínez.	1234
Intervención del señor Bretón Rodríguez por alusiones.	1238
Respuesta de la presidenta del Gobierno.	1238
Por el Grupo Parlamentario Ciudadanos interviene el señor Baena Pedrosa.	1240
Respuesta de la presidenta del Gobierno.	1243
Por el Grupo Parlamentario Popular interviene el señor Garrido Martínez.	1246
Respuesta de la presidenta del Gobierno.	1251
Por el Grupo Parlamentario Socialista interviene el señor Díaz Marín.	1255
Respuesta de la presidenta del Gobierno.	1259
Réplicas de los portavoces de los grupos parlamentarios y dúplicas a los mismos de la presidenta del Gobierno:	
Por el Grupo Parlamentario Mixto interviene la señora Moreno Martínez.	1263
Dúplica de la presidenta del Gobierno.	1265
Por el Grupo Parlamentario Ciudadanos interviene el señor Baena Pedrosa.	1267
Dúplica de la presidenta del Gobierno.	1268
Por el Grupo Parlamentario Popular interviene el señor Garrido Martínez.	1270
Dúplica de la presidenta del Gobierno.	1273
Por el Grupo Parlamentario Socialista interviene el señor Díaz Marín.	1274
Dúplica de la presidenta del Gobierno.	1277
Intervención final de la señora Andreu Rodríguez, presidenta del Gobierno.	1277
Se levanta la sesión a las trece horas y treinta y un minutos.	1279

SESIÓN PLENARIA N.º 17
CELEBRADA EL DÍA 7 DE MAYO DE 2020

(Se inicia la sesión a las nueve horas y treinta y tres minutos).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Buenos días. Buenos días, señoras y señores, señorías.

En primer lugar, en este primer Pleno ordinario que tenemos desde que se declaró el estado de alarma, me gustaría agradecer especialmente a la sociedad riojana el ejemplo de civismo y de sentido común que ha demostrado en este periodo, lo cual, sin duda alguna, ayuda a ir superando los problemas que ha generado esta pandemia.

También me gustaría agradecer el trabajo que han realizado principalmente los servicios públicos, la función pública de esta comunidad, todos sus cuerpos y sus escalas, los empleados públicos que tan necesarios son siempre, y también las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado, sin olvidar a todas aquellas personas voluntarias y del sector privado que desde luego también han ayudado a ir superando la evolución de esta pandemia.

También, reconocer el trabajo del Gobierno de La Rioja en una gestión que hoy se va a evaluar en este salón de plenos.

Y, por último, y más importante, reconocer el dolor de las familias que han perdido a tantos seres queridos en toda España y, por supuesto, en la Comunidad Autónoma de La Rioja. Quería mandarles desde el Parlamento, y entiendo que lo hago en nombre de todas sus señorías, un fuerte abrazo y nuestra más sentida condolencia. Y les voy a pedir a todos ustedes que guardemos un minuto de silencio por todos estos compatriotas que han perdido la vida en nuestro país y, especialmente, en La Rioja.

*(Se guarda un minuto de silencio por todos los fallecidos en España y en La Rioja debido al COVID-19).
(Aplausos).*

10L/SEIP-0001. Comparecencia de la presidenta de la Comunidad Autónoma de La Rioja ante el Pleno de la Cámara para informar sobre la situación de la incidencia del COVID-19 en la Comunidad Autónoma de La Rioja.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Comenzamos la sesión del Pleno con un único punto en el orden del día: comparecencia de la presidenta de la Comunidad Autónoma de La Rioja ante el Pleno de la Cámara para informar sobre la situación de la incidencia del COVID-19 en la Comunidad Autónoma de La Rioja.

El debate se realizará según el acuerdo adoptado por la Junta de Portavoces y la Mesa de la Cámara celebradas el día 30 de abril de 2020, que es el siguiente:

"Exposición oral de la presidenta del Gobierno de La Rioja por un tiempo máximo de treinta minutos.

Seguidamente, intervendrá por un tiempo máximo de quince minutos el portavoz de cada grupo parlamentario para formular preguntas u observaciones, que serán contestadas individualmente por la presidenta del Gobierno de La Rioja por igual tiempo máximo.

A continuación, los portavoces podrán intervenir de nuevo para replicar o repreguntar por tiempo máximo de siete minutos, cabiendo una réplica de la presidenta del Gobierno por un tiempo máximo de siete minutos.

Finalizado el turno de preguntas y contestaciones de todos los grupos parlamentarios, la presidenta del Gobierno podrá realizar una intervención final de siete minutos máximo, tras la cual el presidente del Parlamento declarará cerrado el debate.

Los tiempos de intervención del Grupo Parlamentario Mixto serán las 2/3 partes del tiempo establecido con carácter general para cada grupo parlamentario.

El turno de portavoces se desarrollará en orden inverso al número de componentes de cada grupo, comenzando por el portavoz del grupo parlamentario que cuente con menor número de componentes en la Cámara".

Sin más preámbulos, comenzamos la sesión dándole la palabra a la presidenta del Gobierno de La Rioja, la señora Andreu.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Muy buenos días, Presidente del Parlamento, miembros de la Mesa, señorías, consejeros y consejeras del Gobierno de La Rioja, riojanas y riojanos que nos siguen en esta intervención a través de Internet o a través de los medios de comunicación.

Quiero comenzar esta comparecencia con un sentido recuerdo para todos los fallecidos durante estas difíciles semanas y también quiero enviar mi afecto y cariño a todas las personas que han perdido a un familiar o a un amigo durante esta pandemia. Sé lo duro que es no poder despedirse de alguien querido en sus últimos momentos. Desde aquí les quiero mostrar toda mi solidaridad y afecto.

Detrás de los datos que hemos tenido que dar diariamente hay personas. Personas con nombres y apellidos, personas con esperanzas, con inquietudes y con sueños propios. Personas con familias y amigos, con un lugar del que formaban parte antes de abandonarnos. Eso jamás se nos ha olvidado y jamás se nos va a olvidar.

No es suficiente consuelo, pero quiero decir que quienes servimos desde las instituciones estamos tratando cada día de darlo todo, de dar lo mejor de nosotros mismos para superar estos durísimos momentos. Creo, además, que es algo que se tiene que saber. Por ello quiero agradecer expresamente el enorme esfuerzo y compromiso de todos los servicios públicos.

Todas y cada una de las personas que tenemos el privilegio de ostentar responsabilidades públicas llevamos semanas dejándonos la piel, intentando a cada minuto adoptar las decisiones correctas. Y además lo hacemos en un escenario inédito, desconocido y en total y constante incertidumbre. Detrás de estas decisiones existe siempre la única voluntad de salvar vidas y de salir de esta situación cuanto antes y con los menores costes posibles. Eso se lo puedo asegurar a todos los riojanos y las riojanas. Quiero que estén seguros de ello.

También quiero aprovechar esta tribuna para mostrar mi agradecimiento, como presidenta de La Rioja y en representación de toda su ciudadanía, a quienes diariamente luchan contra esta pandemia. Gracias a todos y cada uno de los trescientos –casi– veinte mil riojanos y riojanas.

Quienes atienden a nuestros enfermos en los hospitales, quienes mantienen limpias sus instalaciones, quienes hacen posible el transporte de mercancías. También quiero agradecerles a quienes cuidan y protegen a nuestros mayores en las residencias, a quienes nos atienden en el supermercado, a quienes trabajan en los servicios de limpieza, a quienes se encargan de contestar a los teléfonos de emergencias, a quienes tratan de educar a nuestros hijos e hijas a través de una pantalla, a quienes han confeccionado desde sus empresas material sanitario de protección, a los grupos de acción rápida de la Guardia Civil, a la Unidad Militar de Emergencias..., ellos y ellas se han convertido en nuestra mejor defensa contra el virus. Estamos muy orgullosos de vosotros y vosotras, y del trabajo ejemplar que estáis realizando.

Somos una sociedad madura para entender la difícil realidad que nos está tocando vivir y sufrir. Quienes estamos presentes aquí, en este hemiciclo, lo hacemos como representantes públicos. Por ello, la disciplina, la ejemplaridad y la responsabilidad que debemos mostrar estos días en nuestras funciones deben ser –si cabe– mayores que de costumbre, no son momentos para la frivolidad ni para el oportunismo político o para la deslealtad institucional.

Nos enfrentamos a una enfermedad para la que no existe tratamiento efectivo una vez que se ha producido el contagio y no va a existir hasta dentro de muchos meses. Nos enfrentamos a una enfermedad para la que no existe vacuna y no va a existir hasta dentro de unos meses. Por eso no debemos perder el foco. El objetivo principal de mi Gobierno, de vuestro Gobierno, y del Gobierno de España, desde el inicio de la pandemia fue, es y será salvar vidas, y este objetivo pasa, necesariamente, por un único camino: hacer todo lo necesario para que la curva de contagios no supere la capacidad de nuestro sistema sanitario.

Por ello, comparezco hoy y no antes ante este Pleno presencial. Y lo hago porque mi máxima prioridad, mi tarea durante estas semanas ha sido liderar la gestión de la mayor crisis sanitaria que hemos vivido en la historia de nuestra comunidad. En ello he invertido todo mi tiempo. Y, tras muchos días durísimos, los últimos resultados arrojan, por fin, un horizonte esperanzador. Con toda la prudencia que las circunstancias requieren, puedo decir que estamos en el buen camino, puedo decir que, gracias al esfuerzo de todos, estamos superando la peor de las crisis sanitarias de nuestra historia moderna.

Un dato: el número reproductivo básico R_0 de hoy, que representa la tasa de transmisión real del virus en La Rioja, en estos momentos está en 0,58; esto quiere decir que los contagios están controlados. También tenemos otro dato: las altas son constantes, los ingresos disminuyen y, aún y todo, a día de hoy once personas permanecen ingresadas en las UCI de nuestra comunidad.

Es ahora, precisamente ahora, el momento de rendir cuentas, tal y como han hecho los consejeros y consejeras de mi Gobierno en comparencias parlamentarias telemáticas durante las pasadas semanas. En La Rioja la democracia nunca ha estado en suspenso ni el Parlamento ha estado cerrado. Rindo cuentas hoy con total transparencia, como hemos actuado desde el primer día de la crisis, ofreciendo datos diariamente; datos ciertos; datos de múltiples fuentes de información; datos fiables, trazables y en tiempo real; datos que en La Rioja no hemos tenido que corregir en ningún momento por indicaciones del Ministerio. Además, aprovecho para anunciarles que solicitaré al Parlamento que el debate general sobre el estado de la Comunidad se celebre en la segunda quincena del mes de junio, una vez estemos en la fase final de la desescalada.

A nosotros esta pandemia nos golpeó antes que a nadie y, además, con extrema dureza. Estudios del Instituto de Salud Carlos III señalan ahora, ahora señalan, que el virus llegó a nuestro país a mediados de febrero. Repito: señalan ahora. No nos perdamos, pues, en juzgar hechos del pasado con datos que nos está proporcionando la investigación, las investigaciones presentes.

Lo desconocíamos entonces y varias comarcas de nuestra comunidad sufrieron focos de contagio muy virulentos y tempranos. Eso nos obligó a actuar rápido y con determinación. Fuimos la primera comunidad autónoma de España en decretar aislamientos domiciliarios por motivos sanitarios. Fuimos la primera comunidad de España en hacer que se cumplieran con apoyo de las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado. Fuimos los primeros, junto a Madrid, Vitoria y Labastida, en suspender la docencia presencial en nuestro sistema educativo. Fuimos también de las primeras comunidades autónomas en prohibir el acceso de los familiares a las residencias de mayores, una medida dura pero necesaria.

Y estas decisiones no fueron tomadas porque fuéramos más listos que nadie, no, simplemente fueron fruto de las circunstancias y la obligación de adoptar medidas en el momento en el que era necesario tomarlas.

Y no debiera nadie llevarse a engaño con los datos de contagios y fallecimientos comparados por comunidades autónomas. La Rioja es una comunidad uniprovincial y hay otras provincias de España que presentan, desgraciadamente, una mortalidad mucho mayor por el virus. Les enumero algunas que están por encima de nosotros: Albacete, Barcelona, Ciudad Real, Cuenca, Madrid, Segovia o Soria. Todas, lamentablemente, tienen fallecidos, pero La Rioja, la provincia, no es de las que más. Da igual, no es consuelo.

¿Esto es responsabilidad del Gobierno de cada comunidad? Pues no. El virus no entiende de fronteras, ni de partidos políticos ni de burocracia, contagia a las personas allá donde viven, cuando se desplazan, cuando viajan y contagian o son contagiadas.

Desde el primer momento, todas y cada una de las consejerías de vuestro Gobierno se han volcado en la gestión de esta crisis. Todas han trabajado frenéticamente para minimizar los efectos de la pandemia, y lo han hecho siguiendo mis instrucciones. Por tanto, asumo las responsabilidades de todas y cada una de las decisiones tomadas. Y lo he hecho en coordinación con la Consejería de Salud, la autoridad competente para colaborar y coordinarnos con todas las Administraciones públicas: con las autoridades competentes de los ministerios, con el resto de comunidades autónomas y con los ayuntamientos de La Rioja.

Es lo que tocaba en estos momentos: nobleza, honradez y lealtad institucional. Lo hubiera hecho igual con un presidente de España de cualquier otro color político. Hay cosas que están muy por encima del interés partidista.

Y hemos enfocado la gestión de la crisis, además, teniendo dos premisas muy claras:

Primera, que lo prioritario era impedir que el ritmo de contagios que presentaban cuadros clínicos con sintomatología grave superara la capacidad de nuestro sistema sanitario.

Y segunda, que había que proteger a los miembros más vulnerables de la sociedad no solo de las consecuencias de la enfermedad sobre la salud de las personas, sino también de sus efectos sociales y económicos inmediatos.

Así hemos contraatacado al virus en La Rioja.

El camino que hemos recorrido hasta conseguir la actual tendencia no ha sido fácil. La mejor forma de frenar la curva de contagios ha sido garantizar el distanciamiento social, y eso solo se ha conseguido mediante un confinamiento domiciliario estricto y generalizado, decretado dentro del estado de alarma adoptado por el Gobierno de España. Una medida necesaria recomendada por expertos. Una medida responsable. Una medida que se ha demostrado que ha sido totalmente eficaz. Una medida ante la que nadie ha podido proponer una alternativa viable. Una medida, Señorías, que, pese a la desinformación, pese a los bulos, pese a la irresponsabilidad de algunas personas, los españoles y los riojanos han entendido y han cumplido de manera ejemplar, como demuestran los datos de reducción del tránsito por geolocalización móvil. Hemos entendido que debíamos quedarnos en casa para proteger a los demás, que lo debemos seguir haciendo en la medida de lo posible. ¿Y saben por qué? Porque funciona. Y gracias a todos los riojanos y riojanas tenemos los buenos resultados, dentro del margen de buenos resultados.

Aquí en La Rioja, la previsión, la planificación y la reorganización desde el primer minuto de los recursos sanitarios realizados por el equipo directivo de la Consejería de Salud han sido claves en la lucha contra el virus.

Se ha reforzado el personal sanitario del Servicio Riojano de Salud con más de 350 profesionales para atender mejor a los 4.000 riojanos que han tenido la enfermedad. El teléfono sobre COVID-19 ha recibido más de 19.000 llamadas. Los equipos de atención domiciliaria han realizado unas 3.800 intervenciones en domicilios y residencias. Se han tramitado decenas, centenares de instrucciones, directrices, protocolos y recomendaciones sanitarias. Los laboratorios han analizado más de 30.000 pruebas y test. Señorías, somos desde hace semanas la comunidad autónoma que más test realiza, comparativamente a su población: 22.558 PCR y 11.126 pruebas de anticuerpos.

Hemos evaluado a todo el personal de la Comunidad que trabaja en los sectores de salud y sociosanitarios, ¡a todos!, a los más de 8.000, incluyendo personal sanitario, o administrativo, o de mantenimiento, o contratadas externas, a cualquiera que haya estado en este primer frente de batalla. ¿Y saben qué? Que el porcentaje de los trabajadores contagiados del Sistema Riojano de Salud es del 7%, la tasa más baja de toda España, según los datos recogidos por el Ministerio de Salud. El 7%. La media de sanitarios contagiados en España ronda el 14%. Aquí contamos con excelentes profesionales, a los que hemos protegido con todos los medios a nuestro alcance.

Quiero además aquí y hoy anunciar que vamos a dar un paso adelante en el cumplimiento de nuestro acuerdo de Gobierno, con una inversión adicional de más de 3,1 millones de euros para Atención Primaria,

tanto para su papel frente al COVID-19 –lo que va a venir– como para la atención crónica que ya le era necesaria. Este Gobierno sigue haciendo frente a sus compromisos. Esta cantidad se destinará tanto a reforzar sus efectivos como a conseguir que esta especialidad recupere su atractivo y que todo el talento sanitario que tenemos en esta comunidad autónoma permanezca en esta comunidad, atendiendo a los que más y mejor conocen: a los riojanos. En un primer momento está previsto que unos 30 profesionales se incorporen a los efectivos de Atención Primaria en La Rioja.

No hay responsabilidad, por tanto, no hay responsabilidad en las críticas sin fundamento que solo buscan alarmar a la sociedad y poner en cuestión la credibilidad de todo un sistema. Mi credibilidad no está en juego, estaría en su caso la credibilidad del sistema. Aquí estamos sufriendo todos y no voy a consentir relatos interesados y faltos de verdad. Nadie debiera aprovecharse de la vulnerabilidad en la que esta situación nos ha colocado a todos.

Sigo dando cuenta del trabajo realizado por este Gobierno.

Señorías, se han sectorizado las instalaciones hospitalarias y se ha doblado el número de UCI en un tiempo récord, que es uno de los requisitos para pasar de fase en la desescalada. Por cierto, por cierto, partíamos de una de las peores ratios de UCI del país: teníamos 5 camas UCI por cada 100.000 habitantes, cuando la media española es de 10 camas UCI por cada 100.000 habitantes. En esto, que es lo importante, parece que no estábamos "mejor que la media". Lo corregiremos.

Y además hemos gestionado esta crisis sanitaria ocupándonos de quienes peor lo están pasando. Hemos garantizado desde el primer momento la atención telefónica y telemática en Servicios Sociales, con un especial refuerzo del SOS Rioja, que ha atendido durante la crisis 51.320 llamadas y ha cumplido sus veinticinco años.

También se ha adelantado el pago de la renta de ciudadanía, dependencia y menores por un valor de 2 millones de euros, beneficiando así a más de 5.000 personas vulnerables en la Comunidad.

Hemos diseñado un operativo de reparto urgente de alimentos en colaboración con Cruz Roja en La Rioja y el Banco de Alimentos, y otro de medicamentos en colaboración con el Colegio Oficial de Farmacéuticos. Y además se ha reforzado el Servicio de Ayuda a Domicilio y de Teleasistencia.

Sobre la gestión en las residencias de mayores, donde se encuentra el colectivo de mayor riesgo, hemos sufrido los estragos de la pandemia, y les aseguro que hemos hecho todo lo técnico y humanamente posible, todo en contacto continuo con los centros: se han mantenido reuniones y contactos telefónicos constantes con sus gestores, desde el primer día, para conocer el estado y las necesidades de cada una de ellas y ofrecer soluciones; se les han transmitido indicaciones y protocolos de actuación y se ha velado por su cumplimiento; se ha creado un mando único para coordinar la acción sobre estos centros; se ha colaborado con ellos en la sectorización y en la desinfección de las instalaciones con ayuda de la Unidad Militar de Emergencias y de la Delegación del Gobierno, y se ha puesto a su disposición, de manera urgente, todo el material de protección que sus equipos directivos nos han solicitado en cada momento. También se ha reforzado la atención en más de 12.000 horas con personal cualificado. Y, para intentar humanizar las consecuencias de esta pandemia, además, hemos elaborado un protocolo para que las familias puedan acompañar a los residentes en sus últimas horas, protocolo que también se ha establecido en los hospitales, y se ha permitido la posibilidad de que los usuarios de residencia que lo solicitasen pudieran abandonar los centros de forma definitiva o temporal.

Reconozco los errores que haya podido cometer este Gobierno. Cuando la urgencia pase, me he comprometido a analizar con detenimiento qué ha pasado en las residencias de mayores. Revisaremos todos los protocolos y el propio modelo sociosanitario de la Comunidad, vigente desde hace demasiados años. Pero lo haré con espíritu crítico y constructivo, valorando la opinión de las directoras de los centros, de las trabajadoras que han visto cuáles eran las necesidades, de las empresas que gestionan dichas residencias, porque a todos les pilló de repente esta pandemia desconocida.

Señorías, 2.945 litros de hidrogel, 374.240 pares de guantes de nitrilo, 256.754 pares de guantes de látex, 250.371 mascarillas de diferente grados de protección, 15.371 delantales, 3.031 buzos, 99.234 pantallas, 1.104.804 batas, 65.516 calzas, 81.092 gorros y 1.547 gafas de protección: esos son los datos del material que el Gobierno de La Rioja ha puesto a disposición de terceros durante la pandemia, y también incluidas las residencias de mayores de gestión privada. Material adquirido a través de compras en el mercado internacional, pero sobre todo material que han ido produciendo empresas riojanas que han reorientado su fabricación a iniciativa y con la coordinación y supervisión del Gobierno de La Rioja. Por cierto, material con el que hemos podido ayudar también a otras comunidades autónomas de España. Deberíamos estar muy orgullosos de ello.

Fruto de esta colaboración entre empresas de la región y el Gobierno de La Rioja, y de un intenso trabajo durante semanas, estoy en disposición de anunciar que, tras superar los test de homologación con AITEX (el organismo autorizado para la certificación de los equipos de protección individual), dos empresas de La Rioja podrán fabricar varios modelos de mascarilla tanto para adultos como para niños. Una adaptación a las necesidades que nos permitirá contar con 150 puestos de trabajo más en La Rioja; nos permitirá también autoabastecernos de mascarillas para todas las personas que lo requieran y convertirnos en una de las escasas regiones del país que tienen la capacidad de producir, de fabricar un producto que se ha vuelto esencial, como son las mascarillas.

En las próximas semanas se entregarán a la ciudadanía de toda la Comunidad 700.000 mascarillas para adultos y 100.000 mascarillas para niños, y todas ellas habrán sido producidas en La Rioja.

Y en este devenir, por supuesto, no nos hemos olvidado en ningún momento del futuro de nuestra región.

La Consejería de Educación implantó con toda la rapidez posible un Plan de Continuidad para la Educación a Distancia, un programa pionero en el país para mantener desde los centros el contacto y la tutorización directa y personalizada con todos y cada uno de los alumnos y alumnas. Y también se ha diseñado y puesto en marcha un plan de compra y reparto de equipamiento tecnológico para luchar contra la brecha digital y de aprendizaje, sin precedentes en nuestra comunidad, con el reparto de un total de 9.500 tabletas y 1.000 líneas de conexión a Internet para los alumnos y familias más vulnerables, entre otras muchas iniciativas.

Protegemos a quienes están en peor situación. Insistimos en que no vamos a dejar a nadie atrás.

En ese aspecto, es fundamental la labor tanto de este Gobierno como del Gobierno de España en el área económica. Desde la Consejería de Desarrollo Autonómico se ha trabajado en dos líneas: preservar la calidad de compra de las familias y proteger la capacidad productiva y económica de las empresas.

En cuanto a la primera, se ha habilitado un dispositivo específico integrado por 80 funcionarios, servidores públicos procedentes de cuatro consejerías, en una redistribución de efectivos sin precedentes, para tramitar los 4.123 ERTE presentados en las últimas semanas. Tengan en cuenta que el año pasado se tramitaron 7 ERTE, para que vean la comparativa, 4.123 este año.

En cuanto a la segunda línea, se ha habilitado un servicio de apoyo integral a las empresas, una línea de ayudas especialmente orientada a facilitar el acceso de empresas y autónomos a las prestaciones articuladas por el conjunto de Administraciones, en particular al Fondo de Liquidez articulado por el Gobierno de España, dotado con 100.000 millones de euros. Ya se han atendido, en este caso, 4.205 consultas y recibido más de 925 solicitudes de ayuda. Y, lo mejor, se ha aprobado..., y lo mejor de todo es que se ha aprobado una vez que se ha informado, consensuado con los agentes sociales y la Federación de Empresas de La Rioja, es decir, con el diálogo social y con la mayoría de los grupos parlamentarios, entre los que, desgraciadamente, ustedes no estaban. Y les esperaba, de hecho, les espero todavía, porque hemos conseguido informar al resto de grupos parlamentarios y consensuar con el resto con el diálogo social.

Señorías, no quiero que pase desapercibido este detalle: cuanto más unidos estemos, mejor.

Este es un plan dirigido a todas las empresas y a todos los trabajadores autónomos de La Rioja. Tiene

carácter retroactivo además, a partir del 2 de abril. Cuenta con un presupuesto de 34,4 millones de euros y será articulado a través de la ADER. Se trata de la convocatoria con mayor impacto impulsada desde ADER en toda la historia. No sustituye, sino que complementa el Plan Estratégico de Subvenciones ordinario, es decir, se trata de una convocatoria extraordinaria que se añade al plan de 31 millones de euros que teníamos previsto para este año. Hablamos, por tanto, del mayor Plan Estratégico de Subvenciones convocado desde la ADER: 65 millones de euros.

Señorías, como ya he dicho anteriormente, este Gobierno no va a dejar a nadie atrás y estas medidas lo demuestran.

No nos podemos permitir cometer los errores de un pasado demasiado reciente. Por ello, también se han adoptado otras medidas que, para un proyecto de progreso y cambio, son fundamentales, desde el Gobierno de La Rioja y junto al Gobierno de España, para hacer –insisto– todo lo posible para que nadie quede atrás.

Además, dentro del Plan de Reactivación Económica presentado, estamos en constante diálogo con la patronal y sindicatos, y vamos a ayudar con 6 millones de euros a las empresas y trabajadores de La Rioja para facilitar la implantación de los nuevos protocolos en materia de seguridad y salud laboral contra el coronavirus.

Se va a poner en marcha entre la Dirección General de Salud Pública y la Dirección General de Diálogo Social y de Relaciones Laborales, de la que depende el IRSAL, el Instituto Riojano de Salud Laboral, una orden complementaria dirigida a los servicios de prevención de riesgos laborales de las empresas, con el consenso del Consejo de Diálogo Social, para realizar de forma voluntaria las pruebas serológicas, certificadas y homologadas, que el Ministerio nos diga en su momento, con el objeto de que se incorporen los trabajadores a su puesto de trabajo, cumpliendo con la orden dictada por la Consejería de Salud respecto al deber también de comunicar los datos de esos test. No solo se harán esas pruebas voluntarias serológicas a través del Servicio de Prevención de Riesgos Laborales, sino que se asesorará continuamente para utilizar la mejor vacuna, que no es otra que los equipos de protección individual.

Señorías, ahora, ahora más que nunca, es fundamental dialogar, hablar, hablar entre todos, contando con todas las voces de la sociedad riojana; esforzarnos por encontrar los puntos comunes; estar a la altura no solo de lo que nos pide la ciudadanía riojana, sino también de las difíciles circunstancias, tomando decisiones por consenso pero con muchísima agilidad.

Todo lo anterior, señorías, no hubiera sido posible sin el trabajo frenético y el sobreesfuerzo de los servidores públicos de esta comunidad. Los buenos datos de la evolución del virus no hubieran sido posibles sin ellos ni ellas. Sin los trabajadores del soporte técnico que nos han permitido pasar de cien escritorios virtuales a más de mil doscientos en semanas. Hemos multiplicado por doce la capacidad de teletrabajo de la Administración pública, por doce. No hubiera sido posible sin la tramitación urgente y en tiempo récord de los treinta y siete contratos de emergencia con cientos de lotes comprados. Estamos hablando de más de 3 millones de euros contratados a empresas riojanas.

Sin todo lo anterior, sin los enormes esfuerzos que se han hecho estas semanas, no estaríamos donde estamos ahora, que es en total disposición de cumplir los requisitos del Gobierno de España para avanzar en las fases de desescalada, y hacerlo además preservando la seguridad y la salud de todos.

En estas duras semanas, entre otras muchas medidas, hemos pasado de 15 camas de UCI a 50, hemos reconvertido el Hospital San Pedro, somos líderes en pruebas PCR, disponemos de material sanitario de protección para toda la población de La Rioja para las próximas siete semanas.

Señorías, son muchos más, pero estos son algunos de los hechos, datos y realidades que hemos pasado en las últimas semanas.

También vamos a poder declarar, tal y como anunció ayer el presidente del Gobierno de España, en el momento en el que la mayor parte del país esté en la fase 1 de desescalada, el luto oficial por todas las

víctimas. Y, cuando el país esté en la nueva normalidad y se den las condiciones, se celebrará un homenaje público a las personas que nos han dejado a causa de la epidemia. Y, por supuesto, este Gobierno se sumará a este necesario homenaje de recuerdo. Además, lo hará en la celebración que este año será tan especial el próximo 9 de junio, Día de La Rioja, en el que tendrán el protagonismo que merecen tanto las víctimas como todas las personas que han luchado contra la enfermedad en primera línea.

Señorías, termino, jamás había estado tan en nuestra mano el futuro de La Rioja. La crisis sanitaria que hemos sufrido nos alerta de que nuestra forma de vida, tal y como la concebíamos, tiene que repensarse. Los retos del futuro, que ya son el presente, son tecnológicos, sanitarios, climáticos y sociales. Y La Rioja por sus características tiene una gran oportunidad para afrontar estos desafíos con garantías. Esta crisis supone una amenaza para muchos sectores, cierto, pero también abre una ventana de oportunidad para otros en los que esta comunidad y sus habitantes tienen mucho que decir.

Pasado lo peor, toca volver a mirar hacia adelante.

Muchas gracias. *(Aplausos)*.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Andreu.

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias.

Tiene la palabra por el Grupo Parlamentario Mixto su portavoz, la señora Moreno.

LA SEÑORA MORENO MARTÍNEZ: Buenos días, señor Presidente.

Señora Presidenta, miembros del Gobierno, señores y señoras Diputadas.

En primer lugar, mis más entrañables condolencias a los familiares y amigos de las personas fallecidas, un abrazo y ánimo a las personas que a día de hoy siguen sufriendo esta enfermedad y siguen luchando contra ella, y mi más profundo agradecimiento a los trabajadores que nos han permitido tener las necesidades esenciales cubiertas; no voy a concretar, no voy a enumerar, todos los tenemos en la cabeza, pero seguro que, aunque agotara todo el tiempo en enumerarlos, no los nombraría a todos.

Quiero aprovechar este Pleno, el primero después del confinamiento y de la forzosa paralización de la actividad presencial parlamentaria –pongo énfasis en presencial porque solo la actividad parlamentaria presencial se ha suspendido–, para enviar desde aquí un abrazo y mis felicitaciones a Jorge y Pablo, lamentablemente, protagonistas durante casi ocho años de una persecución que no tenía otro objeto que una campaña orquestada para criminalizar la protesta y para intentar dismantelar la protesta y la movilización que se desencadenó contra la vergonzosa gestión que hicieron las derechas de la anterior crisis comenzada en el 2008. Afortunadamente –en esta pandemia, una de las pocas buenas noticias que hemos tenido–, el pasado martes se conoció la sentencia de la Audiencia Provincial que desenmascara el montaje policial creado y apoyado desde la Delegación del Gobierno que entonces gestionaba el señor Bretón, que hoy está aquí como diputado. *(Aplausos)*. Pues bien, señor Bretón, aprovecho su presencia hoy aquí para recordarle sus palabras: "El tiempo pondrá a cada uno en su lugar". Pues, el tiempo ha puesto a cada uno en su lugar, por tanto, es el momento de que personas como usted o como el señor Beneite, que han sido puestos en su lugar, asuman sus responsabilidades y, en lugar de ser aupado, deje, de una vez por todas, la vida pública. *(Aplausos)*. Sirva este momento para enviar un fuerte abrazo a Jorge y Pablo, a sus familias y amigos, y un fuerte aplauso también a todos aquellos que les hemos apoyado y que con nuestra lucha hemos demostrado que no nos vamos a rendir y que, frente a la represión, aumentaremos la lucha y la reivindicación. Sirva también, Gobierno, sirva también, Presidenta, para tomar nota: sé que no hace falta, pero recuerde quién le

ha traído y recuerde a quién se debe.

Dicho esto, hemos de hablar de lo que toca, de la gestión que de esta pandemia se ha venido haciendo. Pues bien, tampoco voy a hablar mucho de la gestión que se ha venido haciendo. Quiero agradecerle las comparecencias que todos los consejeros de este Gobierno han venido haciendo en este Parlamento y quiero decir que no es la primera vez que usted comparece ante este Parlamento, porque lo ha hecho al menos en cuatro ocasiones –que yo recuerde– junto con alguno de sus consejeros. Pues bien, no es nuestra voluntad, no es voluntad de Izquierda Unida, remontarnos al pasado, aunque sea el pasado reciente, nada más que en lo que supone de aprendizaje para afrontar lo que está por venir, que es el reto realmente más importante que seguramente le toque gestionar a lo largo de su vida, y es el futuro, porque, lamentablemente, después de esta crisis sanitaria, que aún no hemos superado pero que superaremos, yo diría que –durante también– nos está tocando o nos está comenzando a venir la crisis económica y social más importante que nunca nos haya tocado vivir.

Y en este sentido es verdad que hemos de congratularnos de gobiernos –iba a decir de un Gobierno pero voy a decir de los gobiernos–, sobre todo en este caso del Gobierno estatal en la medida en que ha asumido las competencias mayoritarias durante esta crisis, de un Gobierno que ha gestionado esta crisis diferente a como lo hubieran hecho las derechas; de unos gobiernos que han antepuesto, junto a salvar la vida, como decía usted, Presidenta, han antepuesto salvar la dignidad en este salvar la vida. Porque la vida solo no vale, porque yo decía ayer en la comparecencia de Agricultura que también atenta contra la salud no tener un techo digno, también atenta contra la salud no tener alimentos para pasar el día a día, también atenta contra la salud no tener una educación pública de calidad, no tener una sanidad pública de calidad y no tener unos servicios sociales públicos de calidad. Y en ese sentido le diré que entiendo que habrá cometido muchos errores, porque, si a cualquiera de nosotros nos dicen hace dos meses que íbamos a estar así, pues seguramente los hubiéramos tachado de locos; si a cualquiera de nosotros nos dicen que nos iban a confinar durante dos meses –al menos, porque está lo que nos queda por venir–, hubiéramos dicho que no saben dónde vivimos. Y en ese sentido hemos tenido que improvisar y han tenido que improvisar.

Pero en ocasiones he de decir que han perdido también el rumbo, y han perdido el rumbo porque lo que se anunciaba por parte de este Gobierno el pasado martes –creo recordar– de recorte y de despido de profesionales sanitarios que lo han dado todo en la última crisis o de no prorrogar los contratos nada más que de un 30% es perder el rumbo, porque no tiene ni pies ni cabeza que no prorroguemos los contratos temporales de aquellos que han venido a solucionarnos el problema de esta crisis sanitaria. Lo decía usted, somos una de las comunidades autónomas con menos medios en materia sanitaria, con menos plazas de UCI; pues bueno, lo han conseguido superar, y lo han conseguido superar con una gestión pero lo han conseguido superar también porque han contado con el apoyo y con el compromiso de muchos trabajadores sanitarios que, estando en el paro, no han dudado en jugarse su salud y sus condiciones de trabajo para salvar a sus compañeros. Porque, si algo hemos de aprender de esta crisis, es el valor de la solidaridad y en este sentido el Gobierno ahora tiene que estar a la altura, y tiene que estar a la altura porque no podemos tolerarnos ni permitirnos despedir ni a un solo trabajador hasta que realmente hayamos superado esta crisis y, como usted bien decía, no la hemos superado, y, desde luego, no tiene ni pies ni cabeza despedir a trabajadores y cerrar camas en la sanidad pública mientras seguimos derivando enfermos a Viamed Los Manzanos. Y eso sí que no es profundizar en el acuerdo programático que habíamos alcanzado.

Pero lo mismo le puedo decir con respecto a la Educación. Dice usted que hemos sido innovadores; yo le diré que todas esas tabletas y medios tecnológicos que han anunciado que han comprado no sé si los han pagado pero desde luego llegar en su mayoría no han llegado; que han tenido muy poca cintura para trabajar con esos medios tecnológicos, pero, lo que es más grave, lejos de ponerse a organizar el final del curso y el curso que viene y de contratar los docentes y los profesionales que nos hacen falta para seguir

prestando ese servicio, ustedes se han dedicado a pedir voluntarios para el curso que viene, voluntarios profesores jubilados: eso no es apostar por la educación pública, eso no es apostar por la creación de empleo y –decía– nos enfrentamos a la mayor crisis económica y social que nos va a tocar vivir. ¡Rectifiquen!, ¡rectifiquen!, y, si bien es cierto que la unidad es importante, también es cierto que la valentía y la opción política lo son también.

Yo me congratulo de escucharle que vamos a profundizar en el pacto, me alegra oírle, pero le pido que sea consciente de que le dije que nuestro apoyo no era un cheque en blanco, y no lo va a ser y, como no lo va a ser, le pido que aborde claramente el fortalecimiento de los servicios públicos porque, si algo ha demostrado esta crisis sanitaria, es que solo lo público ha estado a la altura de las circunstancias, solo la sanidad pública podía afrontar esto. No hay más que ver en los sitios donde aún se ha desmantelado más que aquí la sanidad pública cuál ha sido el resultado; me refiero, por ejemplo, a los Estados Unidos de América, que optaron por no tener un servicio público de salud, pero me refiero a otros muchos países en los que no han podido o no han querido atender esta pandemia con integridad. Pero también –decía– la educación pública es fundamental, es fundamental y requiere de dinero.

Este no es el momento de aplicar las recetas que ya nos demostró el Partido Popular en la anterior crisis, no es el momento de aplicar las políticas austericidas, es el momento de ser valientes e invertir en la economía para potenciar la economía. Porque yo saludo también que se genere un Plan de Reactivación Económica, lo saludo y lo celebro, pero un Plan de Reactivación Económica no son tres líneas de ayudas o no solo son tres líneas de ayudas. Está bien que se atienda a los más desfavorecidos vía servicios sociales, que se atienda a los más necesitados vía autónomos, que tanto están sufriendo, pero es necesario también hacer una planificación económica. Es necesario cambiar de arriba abajo el modelo productivo de nuestra comunidad. Es necesario abordar la soberanía alimentaria, que tan necesaria se ha visto también durante esta crisis. No podemos permitir que nuestro campo se convierta en un monocultivo exclusivamente del vino. Hay que proteger el vino pero hay también que proteger todos esos cultivos que nos permitan tener nuestras necesidades básicas cubiertas. Es necesario intervenir en la economía para tener una economía fuerte que nos permita abordar estas y otras crisis que, lamentablemente, están por venir. Y debe hacerse desde el principio de la cercanía, desde el principio de la racionalidad. Y no podemos decir que apoyamos el espárrago riojano, el tomate riojano, la judía verde o la patata si no establecemos una política de fijación de precios justos, si no nos empeñamos en prohibir que se puedan vender los productos agrarios por debajo del coste de producción, si no apoyamos realmente a nuestros agricultores, a nuestros docentes, a nuestros sanitarios, en definitiva, a aquellos que han estado siempre a la altura del momento.

Y no nos olvidemos: la sanidad sigue en crisis, y sigue en crisis porque se ha superado esta crisis o se ha combatido esta crisis con voluntarismo, y se ha combatido con voluntarismo y esfuerzo de muchos trabajadores que van a entrar en crac. Por eso no tiene sentido despedir a unos...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Tiene que ir finalizando.

LA SEÑORA MORENO MARTÍNEZ: ..., porque hay que compensar –termino ya, señor Presidente– las horas de más que han metido durante este tiempo. Y hay que pagar y retribuir dignamente a esos profesionales. No pueden estar los estudiantes de 4.º curso percibiendo salarios de 1.000 euros cuando están prestando un servicio en igualdad de condiciones con el resto. Y dirán: "¿Y cómo se puede pagar esto?". Pues ¿cómo se puede pagar esto –y voy a dar la receta que vengo dando desde que empezó esta crisis–?: profundizando en nuestro pacto. Porque en eso sí hemos sido valientes en esta comunidad autónoma y hemos hecho una reforma fiscal para garantizar que quien más tiene contribuye más para cubrir las necesidades de quien más lo necesita.

Y tenemos que tener un debate sobre los servicios sociales. Y no podemos seguir privatizando los servicios sociales porque luego nos pasa lo que nos pasa...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Señora Moreno, tiene que ir concluyendo.

LA SEÑORA MORENO MARTÍNEZ: ... cuando estalla una crisis como esta.

Señora Andreu, estoy a su disposición. Izquierda Unida está a su disposición, pero –como le dije en un primer momento– estamos a su disposición para hacer las políticas que nos lleven a salir de esta crisis todos unidos. ¿Y cómo se sale todos unidos? No votando en este Parlamento por unanimidad, se sale todos unidos no dejando a nadie atrás. *(Aplausos)*.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Moreno.

EL SEÑOR BRETÓN RODRÍGUEZ: [...].

EL SEÑOR PRESIDENTE: ¡No, no, no! No hay alusiones, señor Bretón. Quiero decir...

EL SEÑOR BRETÓN RODRÍGUEZ: [...].

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: ¡No, no! No... Señor Bretón, estamos en una comparecencia, es lógico que se hagan alusiones al pasado, a quienes han dirigido diferentes organismos en el pasado.

EL SEÑOR BRETÓN RODRÍGUEZ: [...].

EL SEÑOR PRESIDENTE: Señor Bretón, no ha lugar. No ha lugar, señor Bretón.

EL SEÑOR BRETÓN RODRÍGUEZ: [...].

EL SEÑOR PRESIDENTE: No, no tengo que pedir asesoramiento a...

EL SEÑOR BRETÓN RODRÍGUEZ: [...].

EL SEÑOR PRESIDENTE: Señor Bretón. Señor Bretón. Señor Bretón. Le voy a dar treinta segundos, pero no entre en alusiones, señor Bretón.

(Comentarios ininteligibles).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Señor Bretón, tome la palabra, tome la palabra.

EL SEÑOR BRETÓN RODRÍGUEZ: Van a ser menos de tres minutos, señor Presidente.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Tome la palabra, señor Bretón.

EL SEÑOR BRETÓN RODRÍGUEZ: Sí, por alusiones y lamentando que tenga que contestar y que se haya planteado este asunto. Hubiéramos tenido muchas más oportunidades, sin duda alguna.

Yo lo que quiero decirle a la señora Henar Moreno es que yo siempre he respetado y defendido esa independencia judicial: una independencia judicial que se puso de manifiesto cuando el Juzgado de Instrucción decretó –como usted muy bien sabe– la apertura de juicio oral; cuando el Ministerio Fiscal ejerció la acusación, independientemente el Ministerio Fiscal –como usted muy bien sabe–, aunque a veces critique sus actuaciones; de la misma forma que también he respetado la decisión del Juzgado de lo Penal que dictó condenando a tres de los acusados; y de la misma manera que respeto ahora la decisión de la Audiencia Provincial de condenar a uno de los dos que recurrieron. Trato de recordar a su señoría que dos de las personas que intervinieron, de los tres que fueron acusados, han sido condenadas.

Y yo respeto esa independencia judicial, de la misma manera que la actuación de las fuerzas y cuerpos de seguridad, porque son los operativos policiales los que en cada momento determinan cuál es la actuación que debe llevarse a cabo.

Y por supuesto, Señoría, yo –como le digo– soy un demócrata, creo en el Estado de derecho y no en ese totalitarismo comunista-marxista que usted defiende y que desde luego no cree en esa independencia judicial, como muchas veces nos pone de manifiesto. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias. Muchas gracias, señor Bretón.

Les agradecería que nos ciñamos al tema del debate, a todos en general.

Tiene la palabra, para dar respuesta al Grupo Mixto, la señora presidenta del Gobierno de La Rioja.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Muchas gracias, Presidente. Gracias, señora diputada Moreno.

Señorías, estamos absolutamente de acuerdo en que esta crisis no puede volver a ser la excusa para aumentar la precariedad y la desigualdad, como ya ocurrió en la anterior crisis que sufrimos. ¡No puede ser excusa, tenemos que salir todos a la vez! El compromiso del Gobierno que encabezo es volcar todos los esfuerzos para defender el empleo y proteger el derecho de los trabajadores y trabajadoras para que nadie quede atrás. ¡Tenemos que salir todos a la vez! Cada uno con sus posibilidades, pero todos con todas las oportunidades, no hay que dejar a nadie atrás. Y debe hacerse como lo ha hecho Salud. Salud no ha permitido, no ha permitido la salud pública dejar a nadie atrás, independientemente del color político y del color de la piel, todos a una. Pues así es mi obligación y mi compromiso: salir todos a una.

Esta crisis sanitaria ha afectado a toda la ciudadanía, pero se ha cebado y se va a cebar con los más vulnerables: las personas mayores y aquellos que no tienen un colchón o una seguridad económica que les permita salir adelante. Creará vulnerabilidad y aumentará la de aquellos que ya la sufren.

Desde el inicio percibimos la necesidad de dar respuestas a aquellas personas y familias confinadas como consecuencia de dar positivo en el test coronavirus y que no contaban con ninguna red de apoyo. Es un quebradero de cabeza y horas de sueño de la consejera de Servicios Sociales, a aquellas personas que no tenían ninguna red de apoyo, cómo llegar a apoyarlas.

Desde entonces y hasta la fecha hemos distribuido alimentos y productos de higiene, con la colaboración de Cruz Roja y del Banco de Alimentos, a 2.288 personas, de las cuales 1.529 eran adultos y 759 menores. Hemos organizado el dispositivo para distribuir los alimentos FEGA a través de las asociaciones, respetando además la norma de confinamiento, con la máxima seguridad, a un total de 3.500 familias.

Señora Moreno, es cierto, es el momento de lo público. ¡Era el momento de lo público cuando llegamos al

Gobierno y seguirá siendo el momento de lo público! Con esta crisis sanitaria ha quedado todavía más patente que los servicios públicos son los que garantizan la igualdad y la atención a todos los ciudadanos y ciudadanas de una sociedad sana y moderna.

Con el fin de paliar los efectos económicos del COVID y la situación a la que se enfrentan las familias vulnerables, hemos adelantado, por ejemplo, los pagos correspondientes a prestaciones periódicas del ámbito de los servicios sociales, como la renta de ciudadanía, prestaciones del Sistema de Dependencia y ayudas a familias acogedoras; medidas –como decía antes– que han beneficiado a unas 5.000 personas en La Rioja y que han supuesto un desembolso superior a 2 millones de euros.

La nómina de marzo, que habitualmente se pagaba a primeros de abril, se ha pagado ya el 26 de marzo. La que se pagaría a primeros de mayo, se ha pagado ya a finales de abril, por echar una mano a las personas que más lo necesitan.

Combatir la pobreza infantil, y más en estas circunstancias, es una prioridad para este Gobierno. Estableceremos en favor de las unidades de convivencia receptoras de la renta ciudadanía con menores a su cargo una ayuda extraordinaria y no consolidable. También destinaremos aproximadamente una ayuda económica para la alimentación de los menores, contemplando al alumnado de Educación Infantil.

Si hablamos de educación, efectivamente, debemos reflexionar acerca de nuestra situación y cómo la vamos a afrontar lo mejor posible a corto, a medio y a largo plazo. Esta es una oportunidad enorme para hacerlo bien. Hay que revisar el presupuesto para incluir en él nuevas necesidades sociales surgidas principalmente por la brecha digital y económica de las familias, para garantizar de nuevo la igualdad de oportunidades.

La educación a distancia necesita de nuevas bases porque va a ser un complemento de la educación presencial tradicional y debe permitir planes de contingencia menos traumáticos que en esta ocasión, que lo que en esta ocasión han sufrido los profesores.

Y quiero desde aquí mandar apoyo, ánimo y un agradecimiento extraordinariamente grande a todos los profesores y profesoras, a todos los educadores, por el esfuerzo extraordinario que han hecho de repente, corriendo, para atender todas las necesidades educativas de los alumnos pero también las necesidades del funcionamiento de los institutos y colegios. Así que vaya por delante el apoyo a este..., porque a veces no se les ha reconocido tanto como a los sanitarios; evidentemente es a otro nivel, pero de verdad tienen mi reconocimiento. Lo sé porque lo he vivido en casa pero también porque lo he compartido con muchísimas asociaciones de padres de alumnos y con el consejero y la Consejería de Educación, así que muchísimas gracias.

La Consejería de Educación ha elaborado un Plan de Continuidad para la Educación a Distancia. Consiste en una estructura para la reflexión de los centros y docentes, pero también ha planteado una Escuela Abierta, una escuela de verano donde se va a contratar, señora Moreno, a todos los profesores que hagan falta.

Está en nuestro plan de legislatura la apertura de centros educativos en la franja horaria de tarde y en la programación de actividades educativas de refuerzo y desarrollo de talento. Y habrá que reorganizar efectivos, esto ha sido todo convulso, y habrá que reorganizar efectivos, pero es que ya estamos trabajando en esa organización y reorganización de efectivos.

Respecto del empleo, el plan de empleo orientado a la protección y recuperación del empleo no es posible sin la protección empresarial y la protección social. El plan de empleo no puede entenderse de manera independiente a la recuperación económica y al bienestar y la seguridad sanitaria de las personas. Hemos conseguido mantener más de 20.000 empleos en este estado de hibernación y debemos recuperar más de 3.000 puestos que se han perdido en este periodo y conseguir mantener los que hasta ahora se han salvado, 118.000. Nuestra sociedad también forma parte de la solución.

Señora Moreno, en cuanto a la crisis sanitaria, en la Consejería de Salud no se ha despedido a nadie. Han terminado los contratos de personas que han colaborado de una manera absolutamente... –¿cómo diría yo?–, que

han multiplicado su trabajo y su esfuerzo por mil, y a esas personas vamos a ir considerándolas para nuevos contratos, como ya se está haciendo, no las vamos a dejar de lado porque han sido el alma y el pilar y la ayuda para salir de esta.

Hay que reorganizar efectivos. En el Seris existían protocolos para otras epidemias antiguas. Nosotros ya el 25 de enero estuvimos preparando a los sanitarios para unos nuevos protocolos; obligados, sí, pero ya hemos ido trabajando en ello.

Una de las principales claves que quiero dejar aquí es que por encima de todo seguimos en estado de alarma, seguimos en estado de alarma, y necesitamos garantizar la seguridad en el trabajo de todos los profesores, también de todos los sanitarios, de todos los empleadores y empresarios. Seguimos en estado de alarma, seamos muy prudentes cuando hablamos, porque hay que hablar de futuro y hay que hablar de la recuperación económica pero seamos prudentes.

Decía usted, señora Moreno, que, efectivamente, el campo, la producción agroindustrial, nos ha salvado. De nuevo, el campo en esta comunidad autónoma nos ha salvado. Hemos creado, porque hay personas en ERTE, porque hay más parados, hemos creado una Bolsa de Empleo Agrario para facilitar la contratación temporal de trabajadores en La Rioja en todas las campañas que van a ir viniendo desde ahora. Las contrataciones se favorecerán siempre desde el cumplimiento del criterio de proximidad para el ámbito territorial de la Comunidad de La Rioja y a 80 kilómetros en función de la estructura territorial y poblacional de la región. Pero lo importante, lo importante, tenemos que mirar... nuestro futuro económico tiene que mirar no solo a las grandes empresas, a las pequeñas empresas, a las pymes, a los autónomos, a las microempresas, tenemos que también mirar al campo. Tenemos un potencial extraordinario en nuestra región que ha dado ejemplo de supervivencia para nuestra comunidad, y lo miraremos no solo con cariño, sino también con medios para potenciarlo y contar con él para la recuperación económica y para que sea motor económico también.

Muchas gracias. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Presidenta.

(*Se procede a la limpieza de la tribuna*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias.

Por el Grupo Parlamentario Ciudadanos tiene la palabra su portavoz, el señor Baena.

EL SEÑOR BAENA PEDROSA: Muchas gracias, señor Presidente.

No puedo empezar de otra manera sino trasladando el pésame desde el Grupo Ciudadanos, desde nuestro partido, a todas las familias de los 337 riojanos fallecidos hasta el momento por esta pandemia. La situación creo que todos estaremos de acuerdo en que es dramática, por lo tanto, todo nuestro cariño, todo nuestro afecto para sus familias, para sus amigos, y que sepan que desde Ciudadanos seguimos trabajando en iniciativas que puedan ayudar a seguir salvando vidas.

Señora Andreu, señora Andreu, buenos días. Yo creo que todos, todos los que estamos en esta Cámara, seremos conscientes de que gestionar esta crisis no habría sido fácil para ningún Gobierno, creo que por lo menos nosotros esto lo pensamos, pero también esperamos que usted entienda que gestionar esta crisis tampoco es fácil para un grupo de la oposición. Ha habido errores a lo largo de este periodo de crisis que llevamos, los ha habido, no todo ha sido perfecto en La Rioja, usted lo ha reconocido, y creo que es algo bueno que lo haga y además es que no pasa absolutamente nada por reconocerlo, siempre que se tomen medidas y decisiones para corregir esos errores que se hayan producido.

Nosotros entendemos que los riojanos en este momento, hoy, no esperan de nosotros que nos tiremos los trastos a la cabeza, que nos echemos las culpas los unos a los otros, sino que entendemos que lo que están pidiendo los riojanos es que demos respuestas a sus problemas, respuestas a los graves problemas en muchos casos que ya están empezando a tener muchos de ellos. Y serán ellos, serán los riojanos, quienes juzgarán lo que hemos hecho todos nosotros a lo largo de esta crisis que ha comenzado hace semanas y que, por desgracia, parece que no nos dejará de momento.

Como les decía, nosotros entendemos que esperan que elevemos el tono, al margen de las disputas políticas, y que seamos capaces de ser útiles porque estamos adentrándonos en una crisis económica y social sin precedentes a la vez que soportamos una crisis sanitaria única, y este es ese escenario dramático al que me refería al principio de mi intervención.

Creo que nosotros desde el principio hemos intentado ser útiles. Creo que nadie, nadie, dirá lo contrario. Y estamos pensando, estamos trabajando en el interés general de los riojanos desde nuestra posición. De hecho, nos adelantamos a las circunstancias y, días antes de que se suspendiera la actividad parlamentaria, yo, personalmente –lo recordará, señora Presidenta–, le llamé a usted para trasladarle nuestra enorme preocupación y también para ponernos a disposición del Gobierno para aportar en una mejor solución a toda esta situación tan trágica.

Hemos sido propositivos, hemos trasladado más de sesenta medidas al Gobierno; algunas de ellas se han puesto en marcha, unas cuantas. Hemos sido constructivos, les hemos advertido de errores que les hemos trasladado, pero lo hemos hecho desde la lealtad institucional. También hemos sido responsables y por eso les hemos tendido la mano en todo momento.

Sabe usted, señora Andreu, que la mano tendida y la responsabilidad de la que estoy hablando jamás ha sido por nada, sino que hemos tendido la mano para intentar que corrigieran ustedes aquellos errores que hemos visto y también para que se pudieran implementar medidas que entendíamos que eran buenas, y algunas de ellas ustedes han implementado, para salvar vidas y también para salvar empleos de miles de riojanos. Y ese ha sido nuestro objetivo desde el minuto uno de esta crisis. Y por todo ello estamos manteniendo –sí, estamos manteniendo– desde nuestro grupo parlamentario, que está en la oposición, estamos manteniendo una constante conversación con su Gobierno, esto es así, no pasa absolutamente nada, para evitar más problemas o problemas a los riojanos, para ayudar, para aportar en una posible solución.

Le ofrecimos, señora Andreu, un pacto por La Rioja. Obviamente, y esto creo que es importante decirlo, obviamente, un pacto debe ser fruto del diálogo y de una negociación, en este caso entre partidos, ¿verdad?, y de momento es cierto que usted nos ha escuchado pero no se ha detenido a negociar con nosotros, a buscar esos puntos de coincidencia, y nosotros estamos dispuestos a sentarnos las horas que haga falta, a trabajar las horas que haga falta, pero ¡hombre!, todos debemos entender que el consenso, que el diálogo, que la negociación, que el encuentro es algo que es bidireccional, y a mí me gustaría que esto sucediera. Y en este punto creo que ustedes tienen que esforzarse, señora Presidenta, porque no es lo mismo presentar un Plan –por ejemplo– de Reactivación Económica que consensuar un Plan –por ejemplo– de Reactivación Económica. Nosotros queremos y podemos seguir aportando para ayudar a los riojanos y no se trata de pactos de gobierno, señora Andreu, se trata de un pacto para y por La Rioja, para salir más fuertes. No creo, no creo –de verdad, se lo digo con toda la honestidad del mundo– que cuando nos reunió hace casi dos semanas en Riojaforum usted lo hiciera solo para que nos hicieran unas fotografías, no lo creo, se lo digo honestamente, se lo digo de verdad, y por lo tanto le pido de nuevo que avancemos.

¡Mire! Tenemos que fortalecer los servicios públicos, tenemos que fortalecer nuestra sanidad pública, tenemos que fortalecer, en definitiva, nuestra sociedad, por supuesto, y ahí está y ha estado siempre Ciudadanos, pero usted ha dicho hace unos minutos, y lo comparto, que ha sido y sigue siendo necesaria la colaboración de todos, también de las empresas riojanas, que, por cierto, están haciendo un esfuerzo ímprobo en esta crisis para dar solución a problemas, como, por ejemplo, el desabastecimiento de mascarillas, que a

partir de ahora desde nuestra comunidad se podrán fabricar, y esta es una buenísima noticia fruto de la iniciativa y del esfuerzo privado de nuestra sociedad. Debemos sumar todos y todo, lo público y lo privado, como usted ha puesto de manifiesto en su discurso. Es que ese es el camino: sumar absolutamente todos los esfuerzos para salir de la crisis. Porque parece difícil, parece difícil, ayudar a la iniciativa empresarial, impulsar la internacionalización de nuestra economía en un mercado global, fortalecer nuestro tejido productivo y con todo ello salvar miles de empleos si no aceptamos que las circunstancias han cambiado, si no entiende el Partido Socialista que no debe seguir tomando decisiones en solitario. Porque no podremos fortalecer económicamente nuestra comunidad y con ello destinar fondos a la sanidad, a la protección social, a los servicios sociales, a la ayuda y al rescate de aquellos riojanos que lo necesiten si no entiende que el Partido Socialista no debe seguir decidiendo medidas en solitario. Porque parece complicado, de verdad, fortalecer la libertad y el progreso de nuestra comunidad si no entiende que solo podrá hacerlo negociando con los que inequívocamente estamos del lado de la libertad y el progreso de nuestra comunidad.

Es momento, señora Andreu, es momento de repensar muchas cosas, es momento de repensar muchas cosas, es el momento de ser valientes. Le he hablado en más de una ocasión de la necesidad de un pacto basado en el consenso para ser más eficaces, para que el Partido Socialista deje de hacer frente a esta crisis en solitario, alejado de imposiciones ideológicas trasnochadas, un pacto entre partidos, no una adhesión a un Gobierno, un pacto de gestión, en definitiva, que es además lo que nos están demandando los ciudadanos de La Rioja. Un pacto, desde nuestro punto de vista, con tres pilares básicos: medidas sanitarias para seguir salvando vidas; medidas económicas para salvar empleo, y ahí tenemos que ayudar a nuestros autónomos, a nuestras pequeñas y medianas empresas, a nuestro tejido productivo; y medidas sociales, señora Andreu, para rescatar, por supuesto que sí, a las familias riojanas que así lo van a necesitar, y esperemos que sean las menos, durante este periodo.

Son tiempos excepcionales, como le digo, señora Andreu, creo que en esta frase sí está de acuerdo conmigo en que son tiempos excepcionales y, por lo tanto, son tiempos de repensarlo todo, ¿no? Miren, señorías, yo voy a ser muy gráfico con un ejemplo para que todos ustedes me entiendan. Yo, señora Andreu, le he puesto la silla, me he sentado a la mesa y junto a mí están esperándole cientos de miles de riojanos que están sentados: los trabajadores, que no quieren un subsidio, sino volver a sus vidas, volver a sus rutinas, volver a sus puestos de trabajo; los autónomos, los emprendedores, los empresarios, que necesitan que les ayudemos para que puedan salvar sus negocios y, salvando sus negocios, puedan salvar miles de empleos en nuestra comunidad autónoma; las familias, que esperan que les demos certezas en asuntos –se ha hablado aquí de algunos de ellos– como seguridad, educación o muchos otros; los ciudadanos que, en definitiva, necesitan que protejamos su salud en este desconfinamiento y en los meses posteriores. Y ahí es donde estamos nosotros, señora Andreu, y todos estamos ahí, señora Andreu, sentados, esperándole.

Mire, voy terminando. Permítame que vuelva a recordarle, permítame que vuelva recordarle que es tiempo de repensar las cosas y es tiempo de ser responsables, es tiempo de enfocar todas las decisiones solamente pensando en el interés general de los ciudadanos de La Rioja. Permítame que vuelva a decirle que es necesario que negocie, que consensúe con valentía, señora Andreu. Se lo vuelvo a decir, no es lo mismo presentar un plan que consensuar un plan, son cuestiones distintas. Y déjeme que vuelva insistirle por última vez, en esta primera intervención al menos, en la necesidad de avanzar en un Pacto por La Rioja. Es necesario, los riojanos nos lo están pidiendo, estamos dispuestos, ¡sentémonos!, hablemos las horas que hagan falta, negociemos y veamos qué puntos de encuentro podemos encontrar, que estoy seguro de que en este momento, desde la máxima responsabilidad, encontraremos la manera de llegar a todos esos consensos que nos está pidiendo la sociedad riojana.

Tenga en cuenta todo esto que le digo, señora Andreu. Nosotros ahora mismo somos oposición y, sin embargo, usted sabe muy bien que aquí estamos, remangados, trabajando, proponiendo, siendo leales institucionalmente, advirtiendo de errores que hemos visto, por supuesto, y se los hemos trasladado a

ustedes, trabajando en definitiva por esta situación tan penosa que nos ha tocado vivir como sociedad. Téngalo en cuenta, señora Andreu, porque el futuro de los riojanos está en sus manos.

Gracias. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señor Baena.

(*Se procede a la limpieza de la tribuna*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Para dar respuesta por el Gobierno de La Rioja, tiene la palabra la presidenta, la señora Andreu.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Muchas gracias, Presidente. Señorías.

Señor Baena, muchas gracias por su intervención. En determinadas situaciones en las que nos pone la vida, uno elige dónde ponerse, si en el lado de las soluciones o en el lado de los problemas. Y yo le agradezco enormemente la predisposición suya y de su grupo parlamentario, de su partido, para escuchar, para intentar dialogar, para intentar además llegar a un acuerdo. Se lo agradezco enormemente y le agradezco que apoye las decisiones que está tomando este Gobierno progresista, que está trabajando por reforzar los servicios públicos, por no dejar a nadie atrás, aplicando todas las medidas económicas para no dejar a nadie atrás. Le agradezco enormemente, que este –¿cómo diría yo?– trabajado –porque mira que ha estado trabajando estos días durante la pandemia!– Gobierno progresista está a su disposición para seguir hablando y mejorando las medidas que proponga este Gobierno porque todo lo que sea mejorar será bienvenido. Las riojanas y los riojanos escucharán en sus palabras una mano tendida que el Gobierno recoge, este Gobierno que sabe de hablar, de dialogar y de pensar en el bien común más que ningún otro.

Mire, desde el 11 de marzo de 2020, la Organización Mundial de la Salud declaraba esta pandemia internacional y declaraba la situación de emergencia. Las Administraciones públicas nos vimos obligadas a adoptar una serie de medidas de diversa naturaleza dirigidas a paliar los graves efectos que está produciendo en la sociedad, y usted decía de la necesidad de mirar a todos los lados, a lo público y a lo privado. Y, por supuesto, en este caso, el Gobierno, este Gobierno de La Rioja, este Gobierno progresista que mira a las personas de igual a igual, ha tomado muchas medidas. Voy a mencionar algunas de las que ha tomado desde el ámbito de Hacienda o de Desarrollo Autonómico.

¡Miren! En las medidas de Hacienda que desde el Gobierno de España nos van a influir de manera positiva en La Rioja, le diré que la actualización de las entregas a cuenta del sistema de financiación nos ha supuesto casi 40.000.000 de euros que ya tenemos. Se ha aprobado también un fondo social extraordinario destinado exclusivamente a las consecuencias sociales del COVID, con cuatro millones y medio ese fondo social. También un fondo social extraordinario con ayudas que garantizan el derecho básico a la alimentación de niños en situación de pobreza, aproximadamente 400.000 euros. Son fondos..., no hace falta que le diga el volumen total, vamos a hablar de lo que a La Rioja le afecta. También fondos a las comunidades autónomas para las acciones más urgentes contra el COVID: 2.700.000 euros. Transferencia anticipada del Plan Estatal de Vivienda para 2020: el Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana ha transferido anticipadamente los fondos que, en ejecución del Plan Estatal de Vivienda 2018-2021, iban destinados a las comunidades autónomas, y le han correspondido a La Rioja este año 6.186.000, y además se baraja que en 2021 se anticipen también 6.324.000. Bien, aportación también estatal adicional al Plan Estatal de Vivienda, en este caso del Plan 2018-2021, también con 1.700.000 financiados con cargo al Fondo de Contingencia. También ha habido un extrafondo de liquidez autonómico para comunidades autónomas, este se ha aprobado con una cantidad de 5.000.000 de euros para compensar el IVA de 2017. Con medidas de

este tipo, con medidas progresistas, con medidas sociales es como se refuerza a toda la población, a los riojanos y a las riojanas, para que con esa fuerza y ese soporte puedan aplicarse en la reactivación económica necesaria y obligada que ya estamos poniendo en marcha y que va a ser el soporte de la salida más fuerte de todos los riojanos y riojanas de esta crisis. Esto en cuanto a medidas de Hacienda desde Hacienda del Gobierno de España.

Desde el Gobierno de La Rioja quiero destacar la extraordinaria buena voluntad de los donantes. Ha habido empresas conserveras que han donado cantidades muy muy importantes para el Gobierno de La Rioja pero para luchar contra el COVID, es decir, en beneficio de todas y cada una de las riojanas y riojanos. Ahora, aproximadamente, estamos en el orden de 880 donantes, con dos millones y medio aproximadamente de euros; dinero que irá directamente a un fondo, al fondo del que el Seris irá consumiendo para todo lo que tiene que ver con los gastos de esta pandemia. Se ha impulsado también una colaboración e implicación de todas las consejerías en el ámbito presupuestario: se les ha presentado el expediente de no disponibilidad de ese 2% de cada uno de los presupuestos de las consejerías para hacer frente a tantos gastos como está habiendo por esta pandemia y se han captado –aproximadamente estamos hablando– del orden de diez millones y medio de euros. También se han facilitado contratos de emergencia para hacerlos rápidos, absolutamente transparentes, y la página web del Gobierno dará buena cuenta de la transparencia de dichos contratos, que deben ser, sí o sí, ágiles para poder comprar el material o en su caso test, etcétera. Desde la Dirección General de Tributos se ha ampliado el plazo de presentación del impuesto sobre sucesiones y donaciones, y también sobre transmisiones y actos jurídicos documentados, para responder también el impacto que provoca el virus.

La Consejería de Hacienda también ha elaborado un modelo de resolución de suspensión de contratos de servicios de prestación sucesiva, y una de las cuestiones que ahora nos va a venir bien, porque suponía un ahorro de 1.000.000 al año durante varios años, ha sido la refinanciación de parte de la deuda, que ha supuesto un ahorro importante para nuestra comunidad.

Los contratos de emergencia se han realizado en Educación con estas mil tabletas y mil auriculares por un importe de 205.000 euros. Se han contratado también de emergencia para Servicios Sociales, para residencia de personas mayores en Albelda de Iregua, por ejemplo, en la residencia de personas mayores de Nuestra Señora del Valle, etcétera, etcétera. Tenemos la prestación del servicio de teleasistencia también o el suministro de alimentación e higiene básica. Todos estos son contratos de emergencia que Hacienda en cada una de las consejerías está facilitando para ir cuidando, para ir cuidando a nuestra ciudadanía.

En Salud, no solo el equipamiento del Hospital San Pedro, sino también el alojamiento en el espacio hotelero de personal sanitario del Servicio Riojano de Salud a media pensión, con limpieza, etcétera. Esto también hay que pagarlo. La contratación de servicios que se prestan en los centros dependientes del Servicio Riojano de Salud también, como el Hospital San Pedro, el CARPA, el centro asistencial de Albelda, los centros de salud. La adquisición de material fungible para los kits de equipamiento de protección individual, por ejemplo, de la Fundación Hospital de Calahorra. El equipamiento del San Pedro, la dotación del equipamiento de las nuevas UCI: camas de hospital, mesillas, respiradores, monitores de constantes, rayos X portátiles, etcétera. Adquisición de material sanitario: batas, calzas, guantes, batas impermeables, por un importe –y este quiero decírselo aproximadamente–, aunque va a llegar hasta los 50 millones de euros, ya llevamos del orden de los cinco millones y medio de euros. Adquisición de material de laboratorio para la detección del SARS-CoV-2.

En Participación también hemos realizado una promoción para animar a apoyar al personal sanitario y también animar a seguir con las medidas obligadas –insisto, estamos en estado de alarma aún–, medidas obligadas de distanciamiento social, de higiene de manos, de higiene del mobiliario, etcétera.

En la Oficina de la Presidenta también ha habido contratos de emergencia. ¿Por qué? Porque ha sido necesario preparar un almacén intermedio dado que el Hospital San Pedro el almacén con el que cuenta era

incapaz por el volumen de gestionar todo esto: también se ha hecho, y se ha permitido así poder surtir de material sanitario tanto a las residencias de ancianos como a los conductores de ambulancias, como a cualquiera, como a las empresas que eran servicios esenciales y necesitaban en un momento determinado ese material y no lo encontraban en el mercado normal, pues también. Todo ello registrado, anotado y con la posibilidad, por supuesto, de ser facturado en el caso de que haga falta.

Hay que valorar también la gestión de la fabricación regional: son algo tan valioso –lo recordaba el señor Baena y me gusta también recordarlo– los contratos administrativos que se han llevado también, cuyo objeto ha sido la compra de 34 lotes de material sanitario por un importe de 2.725.892 euros entre Arnedo y Ezcaray, que son las localidades que han alojado estas fábricas que se han reinventado para salir adelante.

Esto en lo que tiene que ver con medidas de Hacienda, *grosso modo*. También tenemos las medidas obligadas de Desarrollo Autonómico.

Tenemos que ir pensando en cómo vamos a reactivar nuestra economía. Se lo debemos a los riojanos y a las riojanas, que han sido ejemplares en el confinamiento y en el respeto de la norma. Y la paralización en muchos de los negocios ha sido total. En el comercio y en el turismo..., concretamente, en el turismo y en la hostelería –mejor– ha sido una paralización total. Y este Gobierno está pensando en ellos, en echarles una mano extra para que reactiven sus negocios.

Todo ello, además, se ha hecho con una continua conversación con el Consejo de Diálogo Social. Empezó en marzo y ha permitido con continuas y continuas reuniones, además de pensar en cómo reactivar la economía y empezar a trabajar, cómo pensar en la seguridad de todos los trabajadores y de todos los empleadores.

Además, les recuerdo también lo importante que ha sido multiplicar por doce los escritorios virtuales para poner de manifiesto que el teletrabajo es posible y que tenemos que, incluso, trabajar en la norma que permita combinar estas dos cuestiones. El teletrabajo ha venido para quedarse.

Las líneas de actuación en Desarrollo Autonómico se centran en dos: la protección de la capacidad de compra de las familias y la protección de la capacidad productiva y económica de las empresas. Y también en este podría detallarles algunas de las cuestiones. Para proteger la capacidad de compra de las familias, por ejemplo, hemos agrupado a 80 personas, ya les decía, funcionarios de otras consejerías. ¿Para qué? Para que los ERTE que hemos tenido que solucionar, que registrar, que tramitar fueran ya..., hayan terminado y puedan cobrar del SEPE la subvención que les corresponde.

Para proteger la capacidad productiva de las empresas también lo que hemos mirado es un servicio de apoyo integral a las mismas con una red de información y un servicio de tramitación. ¿Para qué? Para que todas las ayudas económicas, todo el Fondo de Liquidez que ha puesto el Gobierno de España al servicio de las comunidades autónomas para que, concretamente, las empresas puedan optar a él, pues no quede ni un euro de lo que corresponde a La Rioja sin invertir en las empresas. No va a ser gasto, van a ser inversiones. Para eso hemos tenido desde la Consejería de Desarrollo Autonómico que proponer una partida económica para ayudar a estas empresas. Y han trabajado en ello la Federación de Empresas de La Rioja, la Cámara de Comercio y 11 ayuntamientos; 11 ayuntamientos que están colaborando en asesorar a estas empresas grandes, pequeñas, autónomas, para poder conseguir estos fondos de liquidez: Logroño, Calahorra, Arnedo, Alfaro, Haro, Nájera, Santo Domingo de la Calzada, Nalda, Islallana, Camprovín, Tudelilla y la mancomunidad de Moncalvillo. Todos estos ayuntamientos colaborando con la Federación de Empresarios, con el Gobierno, con la Comunidad, o sea, con la Cámara de Comercio. Estoy orgullosa por el trabajo que se está haciendo porque el objetivo es el de facilitar la salida, la reactivación económica, de una manera segura pero también de una manera firme. La línea también de subvención de consultorías y asistencia externa, que está abierta la convocatoria desde el 27 de marzo.

Bueno, pues todo esto del orden de 2,1 millones de euros. ¿Cuántas solicitudes? 925 solicitudes, que ya suponen 1.020.000 euros.

Les decía que la línea de liquidez articulada por el Gobierno de España ronda los 100.000 millones de euros. A nosotros nos corresponden setecientos millones de euros, que vendrán en partes y es a través de las entidades financieras y avales ICO. Bien, pues para acceder a esos setecientos millones de euros se necesitan estos asesoramientos, este acompañamiento que el Gobierno de La Rioja ha puesto a disposición.

Existen otras líneas de trabajo, como la monitorización permanente de las empresas, contacto permanente con las principales empresas de La Rioja, con el objetivo de conocer de primera mano su situación y cómo están evolucionando y qué tienen pensado para salir adelante. Se está cooperando con los agentes sociales y económicos, concretamente con el Consejo de Diálogo Social. Se está en contacto continuo con el Gobierno de España. Hay una relación muy estrecha porque, además, muchos son los ministerios que concentran, por ejemplo, el trabajo en desarrollo autonómico.

Se está trabajando en difundir la información de una manera más eficaz, con un teléfono específico de atención a la empresa. Se está incrementando, como digo, la capacidad de sistemas informáticos.

Las claves de la actuación –y termino– serían: mantenimiento de la capacidad productiva de las empresas, y eso es con acceso a liquidez, nos estamos preocupando; protección de la capacidad de compra de las familias, y eso es la gestión, que ha sido muy viva, la gestión de los ERTE; seguridad en los centros de trabajo con las medidas de prevención de riesgos laborales, trabajando con los servicios de prevención. Diálogo y diálogo. Hemos diseñado un plan de reactivación de empresas. Defenderemos donde sea las propuestas que vengan de las empresas, de los trabajadores y, ¿por qué no?, de los grupos parlamentarios, de todos, incluido el Partido Popular, el Grupo Parlamentario Popular. Y repensaremos y ayudaremos a repensar los modelos de negocio. Es, desgraciadamente, una maldita oportunidad pero es una oportunidad para poder hacerlo.

Muchas gracias. *(Aplausos)*.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Andreu.

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Por el Grupo Parlamentario Popular tiene la palabra su portavoz, el señor Garrido.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: Gracias, señor Presidente.

Es obligado que mis primeras palabras sean para manifestar todo nuestro cariño a los familiares de los 337 riojanos que han fallecido durante la crisis del coronavirus y, evidentemente, nuestras más sinceras condolencias aun a sabiendas de que las palabras se quedan cortas para expresar todo lo que sentimos. Igualmente obligado resulta agradecer a todo el personal sanitario su labor: gracias a su profesionalidad, su entrega, su sacrificio. Gracias también a los miembros de las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado, a los militares, a los agricultores y ganaderos, funcionarios, transportistas, trabajadores de los supermercados, el personal de limpieza. En definitiva, gracias a todos los que han estado trabajando contra el virus.

Señora Andreu, por fin ha salido del búnker en el que estaba escondida y del que salía los domingos para hacer comparecencias en las que no decía nada. Señora Andreu, usted ha demostrado todo lo que puede hacer y no ha sido suficiente. La Rioja se merece un verdadero liderazgo que nos ofrezca verdades, certezas, ilusión y esperanza. Señora Andreu, el proyecto político con el que se presentó en su debate de investidura ha saltado por los aires y por eso el mandato obtenido de esta Cámara ha caducado. Su Gobierno está fatalmente herido por la pésima gestión y por la división, y cuanto antes se dé cuenta, mejor. Y no dudamos de que haya hecho todo lo que ha podido, señora Andreu, pero ha sido insuficiente, ha ido siempre por detrás

de los acontecimientos y su gestión ha tenido consecuencias funestas y dramáticas.

Mire, más allá de –hoy lo ha hecho aquí– alguna afirmación vaga e imprecisa, usted todavía no ha reconocido ningún error en su gestión, ¡ninguno! Y sin reconocer errores no puede pedir perdón. Y esa es la peor señal que puede dar un gobernante: no mostrar empatía por quienes más han sufrido las consecuencias de su gestión. Y por eso, entre otras cosas, no ha querido decretar el luto oficial. Se lo hemos reiterado en innumerables ocasiones y es usted la competente para hacerlo. Estamos viviendo unos momentos históricos, y se lo digo de verdad, señora Andreu, nosotros por parte del Partido Popular hemos renunciado a todo tacticismo y hemos actuado según el imperativo ético del deber ser. Ha sido rotundo esto que le digo: leales sí, nunca cómplices, y por encima de todo leales a los riojanos y por los riojanos.

Y, señora Andreu, en política no se trata de buscar excusas, se trata de acertar, se trata de acertar con las decisiones y de asumir las consecuencias cuando no se acierta con las medidas. A peores consecuencias, mayor es la responsabilidad. Y usted y solo usted puede asumir esa responsabilidad. Está en su mano y le repito: cuanto antes se dé cuenta de la situación y lo asuma, mejor para todos. Y quizá por esto, quizá, sea usted, ¿verdad?, la última presidenta de comunidad autónoma de España en comparecer ante su Parlamento regional, la última.

Miren, hay un consenso social en que los datos oficiales, ¿verdad?, subestiman con creces los datos de este desastre sanitario que hemos padecido y que estamos padeciendo. Pero, en cualquier caso, sí que nos permiten extraer algunas conclusiones inapelables:

La primera: La Rioja es la región de España con más afectados por cada 100.000 habitantes, casi el triple que la media nacional, lo que quiere decir que somos de los que más de Europa y de los que más del mundo. ¡Esa es la realidad!

La Rioja es la tercera comunidad autónoma con más fallecidos por cada 100.000 habitantes, el doble que el conjunto del país. Y eso quiere decir, o es lo mismo, que estamos entre las más afectadas de Europa y del mundo. Según sus datos, más de 350 trabajadores del sistema sanitario se han contagiado por el COVID-19, un 7% –lo ha dicho usted–, cinco veces más, un ratio cinco veces superior al del conjunto de la población riojana.

Y, del total de 337 personas fallecidas, según los últimos datos de ayer, 194 lo hicieron en residencias de mayores, el 57,5% del total: una de las peores tasas de mortalidad de todas las comunidades autónomas. Y le recuerdo que durante los peores momentos de la pandemia, hasta bien entrado el mes de abril, no se derivó a los residentes a los centros hospitalarios, dejando que fallecieran en las residencias.

Señora Andreu, después de repasar estos datos, ¿puede seguir sosteniendo que su Gobierno fue capaz de anticiparse al COVID-19, como destacó un digital de la región? Señora Andreu, se lo repito, ha sido negligente, ha ido siempre por detrás de los acontecimientos y su gestión ha tenido consecuencias funestas y dramáticas.

Y ahora podríamos preguntarnos sobre el porqué de estos resultados. Pues el primero, la primera razón, la banalización de la enfermedad. Se lo dijo ya nuestro portavoz en materia sanitaria a la consejera de Salud en la comparecencia del 11 de marzo: no se podía banalizar esta enfermedad, esta pandemia. Y es lo que ustedes hicieron. ¿Y cómo, si no, se pueden interpretar, por ejemplo, esas palabras de Enrique Ramalle: "El coronavirus está produciendo –y leo textualmente– cuadros un poco más graves cuando produce neumonía y cuadros muy leves, como un resfriado, que pasan desapercibidos como neumonía por coronavirus"? Usted misma, en la entrevista que anteriormente he citado, dijo –abro comillas–: "Tengo que reconocer que yo era de las personas que pensaban que el coronavirus era una gripe más exagerada". Y reconoció, ¿verdad?, que cuando falleció un destacado guardia civil –y leo textualmente– "fue cuando me di cuenta de que esto era algo mucho más serio". Señora Andreu, el teniente coronel falleció el 27 de marzo, cuando ya habían muerto en nuestra comunidad autónoma 65 personas. Si usted no se tomó en serio la pandemia del COVID hasta el 27 de marzo, es absolutamente imposible que su gestión fuera todo lo contundente que se requería,

¡imposible!

Segunda razón de estos calamitosos resultados: la ausencia de una estrategia. Mire, y no se me ocurre mejor manera de abordar este asunto que recordarle todos los órganos que usted creó para dar la sensación de actividad y que en el fondo no hacían más que esconder su falta de criterio y su falta de estrategia. Mire, el 4 de marzo crea la Mesa Interconsejerías para centralizar toda la información y los protocolos de actuación frente al coronavirus. El 17 de marzo crea el Gabinete de Crisis Permanente; parece ser que no le fue especialmente útil la Mesa Interconsejerías y por eso crea este otro órgano. La Rioja contaba con un Comité Técnico del Coronavirus, que estaba insertado dentro de lo que es la Consejería de Salud, pero usted el 5 de abril se inventa un Comité de Expertos, del que a día de hoy nadie sabe sus miembros y nadie sabe cuáles han sido sus aportaciones, pero usted lo dijo. Y luego, tras tanto comité y mesas, acaba creando el Mando Único, ¿verdad?, el 7 de abril para intentar arreglar el descontrol en las residencias de mayores. Y acaba rescatando la Oficina Económica de la Presidencia al acabar el mes de abril, en una mesa extraparlamentaria para la reconstrucción socioeconómica de La Rioja, que previamente ni pacta con el principal partido de la oposición, ni pacta con nosotros, ni además –pásmense ustedes– cuenta con la presencia del consejero de Gobernanza Pública, que algo tendrá que decir en esto puesto que se encarga de las relaciones con los municipios, ni tampoco con la consejera de Servicios Sociales, que por algo digo yo que el título será "reconstrucción socioeconómica". ¡Qué manda narices! ¡Ahí queda eso!, ¡ahí queda eso!

Por cierto –le tengo que decir–, acuerdo sí, aquí en el Parlamento. ¡Aquí en el Parlamento! Y le dijimos: primero, apertura del Parlamento, ya está abierto, y ha acertado, ¿por qué?, porque ha rectificado y nos ha hecho caso al Partido Popular; segundo, exigimos comparecencia de la presidenta y, aunque tarde y mal, aquí está compareciendo, y ha acertado aunque sea tarde y a regañadientes; y le queda el tercer requisito, comisión de estudio porque desde aquí, desde el Parlamento, se aprueban las leyes y desde aquí se aprueban las proposiciones de impulso al Gobierno, porque su Gobierno necesita mucho impulso.

Tercera causa del desastre de su gestión: falta de anticipación. Usted no tenía estrategia propia y entonces se refugió en la de Sánchez. En vez de presidenta de La Rioja, en vez de presidenta de La Rioja –escuche bien–, dio la sensación de ser una especie de delegada del Gobierno bis y ligó milimétricamente el destino de La Rioja a las decisiones de Sánchez. Resultado final: se ha llegado tarde a todas las restricciones trascendentales, y le recuerdo que no es asunto menor. Mire, a lo largo de estos días se publicó un estudio de la Universidad de Oviedo en donde determinaba que, si se hubiese decretado el confinamiento domiciliario siete días antes, pues, claro, se hubiera reducido el número de contagios más del 66%. ¡Imagínese usted las consecuencias que eso hubiese podido tener sobre nuestro sistema sanitario y sobre el número de fallecidos!

Usted reconoció la trascendencia del primer foco, también en un artículo de prensa. Ese funeral de Vitoria que primero nadie [...] en Casalarreina, perdón, sirvió de mecha para que se extendiera el virus en nuestra comunidad. Y, si en los primeros días de marzo ya reconocían abiertamente que no se estaban respetando las medidas de confinamiento de los afectados, yo me pregunto, ¿por qué se esperó hasta el domingo 8 de marzo para que la Guardia Civil hiciera cumplir la obligación de aislamiento a los afectados? Por si fuera poco, se celebraron el Logrostock y la manifestación del 8 de marzo en contra del criterio de la Unión Europea, que unos días antes ya había recomendado la suspensión de actos masivos, el cierre de colegios y de centros de trabajo.

Por cierto, por cierto, tuvo que decretarse el cierre de colegios en Madrid y el Gobierno Vasco hizo lo propio en Labastida y en Laguardia para que ustedes adoptaran esa decisión al día siguiente. La Organización Mundial de la Salud declara la emergencia sanitaria el 31 de enero, no el 11 de marzo que creo que ha dicho hoy, el 31 de enero, y eso no le sirvió a usted para hacer acopio de material sanitario y la decisión de centralizar las compras de material sanitario en el Ministerio de Sanidad supuso la pérdida de un tiempo precioso para cubrir las necesidades de nuestra comunidad. Y ahora nos está pasando exactamente lo

mismo con la desescalada, sin plan detallado, ni pactado con los sectores productivos, ni informado con el tiempo suficiente y sin estudios epidemiológicos propios que impidan que vayamos a ciegas, que es como estamos.

Y otro ejemplo más: el 21 de marzo usted declaró, su Gobierno declaró, el blindaje de las residencias cuando ya era tarde. Claro, así que cuando usted viene aquí diciendo que han sido los primeros en tomar medidas, hay que decirle: "¡Falso!, ¡mentira!". Ustedes no fueron los primeros en cerrar los centros de día, ustedes no fueron los primeros en limitar el acceso a las residencias de ancianos, ustedes no fueron los primeros en el cierre de colegios ni tampoco en el cierre de establecimientos y comercios –que no lo hicieron nunca–, ni en las compras de material sanitario, ni en las plataformas digitales del COVID, ni tampoco en hacer test masivos a la población. ¡No lo fueron!

Y, por último, y cuarto motivo de su desastre, su mala gestión en las residencias. Dos preguntas pertinentes: ¿priorizaron no colapsar los hospitales y por eso no se ingresaron en los momentos más intensos de la pandemia a residentes enfermos de residencias de ancianos? Segunda pregunta: ¿podría explicar que en los momentos más intensos de la pandemia no se ingresaran residentes enfermos de residencias de ancianos porque había un protocolo que declaraba no prioritarios para recibir ventilación mecánica invasiva a los pacientes mayores de 80 años, a los pacientes entre 70 y 80 años con comorbilidad previa y a los pacientes con afectación de la conciencia por demencia o similares?

Y no a todos pilló desprevenidos, no a todos, ustedes han dicho que al menos ha habido trece residencias donde no ha habido contagios, y le recuerdo que el Mando Único era suyo y del Gobierno de la nación, y ahí está la famosa rueda de prensa de Pablo Iglesias el 19 de marzo: 300 millones para ese escudo social.

Importante es destacar la falta de material sanitario. No es razonable, no es razonable que sea el Juzgado de lo Social el que les imponga a ustedes la obligación de aportar los EPI a los trabajadores del Seris, y no es razonable que pase exactamente lo mismo con el personal de las residencias dependientes de Servicios Sociales, y no parece razonable que a día de hoy no se renueven los contratos temporales de los sanitarios incorporados al sistema. Lo lógico, lo razonable, sería asegurar una desescalada razonable, contar con recursos extraordinarios, ¿verdad?, para estar prevenidos ante posibles repuntes.

Y, además, falta de transparencia y mentiras. Ustedes ocultan el número de afectados por municipios, ustedes ocultan el número de personas a las que se han hecho los test PRC y los test rápidos, ustedes no quieren decir el número de positivos entre los residentes y trabajadores por cada residencia de mayores, ustedes no quieren decir...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Tiene que finalizar, señor Garrido.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: ... –espero que sea comprensivo...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Sí.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: ... porque el resto de intervinientes han tenido..., ¿no?–

EL SEÑOR PRESIDENTE: Ya lleva un minuto de más; soy comprensivo, pero vaya finalizando.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: ... –pues muy bien, se lo agradezco–, y no nos ha explicado por qué modificaron los criterios para contabilizar, por qué de la noche a la mañana quitaron de los contagiados a los positivos por test.

¡Y ustedes han mentido! ¡Ustedes han mentido! El 17 de marzo el señor Ramalle mintió, dijo: "Hay suficientes camas individualizadas para no duplicar". Y ese mismo día había camas duplicadas en el Hospital San Pedro. El 19 de marzo el portavoz del Gobierno dijo, en referencia a las residencias de mayores: "En las residencias de mayores ha habido poca incidencia, hay casos individuales pero perfectamente controlados y aislados".

Fíjese, el 12 de abril el gerente de Rioja Salud dijo que se realizarían PCR al 8% de los riojanos. ¿Dónde están esos test? Por cierto, test, test y test, fiables y masivos, siguiendo las instrucciones del Colegio de Médicos de La Rioja.

Y el 17 de abril el portavoz del Gobierno dijo: "No tenemos constancia de que se hayan utilizado esas mascarillas *fake*, las Galaxy", cuando ya se habían usado durante diez días.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Tiene que finalizar, señor Garrido.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: Y, por último –y con esto termino–, del tsunami sanitario al tsunami económico. Déjeme que le dé unos datos.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Acabe pronto, señor Garrido, o tendré que retirarle la palabra.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: Gracias, señor Presidente.

47.542 riojanos sin trabajo, el 30% de la población activa está parada. Usted calculó en 500 millones de euros las pérdidas al mes por la pandemia, eso implica que en dos meses serían 1.000 millones de euros, el 11,75% en solo dos meses, en solo dos meses. Para que se haga una idea, probablemente, el desplome del PIB será exactamente igual que el importe del Presupuesto de la Comunidad Autónoma de La Rioja.

Y ahora ya termino, señor Presidente.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Señor Garrido, le voy a quitar la palabra en cinco segundos.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: Señora Andreu, por favor...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Lleva tres minutos. Acabe, por favor.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: ..., por favor, señora Andreu, le sugiero que medite detenidamente todo lo que le estamos diciendo y que tenga presente que usted es la presidenta del Gobierno, cuya gestión de esta crisis sanitaria ha demostrado graves carencias; usted es la que preside un Gobierno que demostró una irresponsabilidad sin límites al permitir la celebración de Logrostock y la manifestación del Día de la Mujer; usted es la que preside un Gobierno donde la improvisación sin límites [...].

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señor Garrido. Lo siento, se ha pasado usted tres minutos y medio, tenemos unos tiempos marcados. Muchas gracias.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: Señor Presidente, [...].

EL SEÑOR PRESIDENTE: Servicios de la Cámara.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: ..., ha estado interviniendo...

EL SEÑOR PRESIDENTE: ¡Nadie se ha sobrepasado más de un minuto y medio, usted tres minutos cuarenta y cinco!

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: [...].

EL SEÑOR PRESIDENTE: Lo siento, no tiene la palabra.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: Dos minutos.

EL SEÑOR PRESIDENTE: No tiene la palabra, señor Garrido. Lo siento mucho.

LA SEÑORA MORENO MARTÍNEZ: Dos minutos [...].

EL SEÑOR PRESIDENTE: No ha llegado usted a dos minutos. (*Aplausos*).

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: Ella dos minutos.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Lo siento mucho, señor Garrido. Le he avisado cuatro veces. Tres minutos y medio.

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias a los servicios de la Cámara que están realizando las labores de limpieza desde el Cuerpo de Ujieres.

Tiene la palabra para dar respuesta al señor Garrido la presidenta del Gobierno, la señora Andreu.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Gracias, Presidente. Señorías.

Muchas gracias por sus palabras, señor Garrido, le agradezco enormemente el tono utilizado y toda la información que nos ha dado. Muchas gracias.

Mire, en primer lugar, quiero dejar clara una cosa: porque una de las peores enfermedades es la de engañar a los riojanos y a las riojanas, voy a responderles a sus votantes a través de sus falsedades.

Miren, quiero dejar clara una cosa: en ningún momento se ha dado ninguna orden de no trasladar a usuarios de la tercera edad a hospitales. Hasta el domingo 3 de mayo se han trasladado un total de 204 residentes, 125 por COVID y el resto, 79, por otros motivos. ¡No engañe! Hay unos datos y no tiene que engañar porque estamos vulnerables a cualquier información. Sean honestos con sus propios votantes incluso.

En segundo lugar, no he oído aquí que desmintiera a su portavoz, el señor Casado: la ciudad de Haro, esa preciosa ciudad jarrera, no ha estado confinada nunca. ¿Y por qué? Porque se tomaron en serio los jarreros y las jarreras todas y cada una de las medidas que Sanidad y la Unidad Militar de Emergencias les indicaron para evitar que el contagio fuera a más. Nunca ha estado confinada.

(Comentarios ininteligibles).

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): ¡Nunca ha estado confinada! Haga el favor, haga el favor...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Silencio, por favor.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): ..., haga el favor de no seguir mintiendo, es conveniente decir las cosas como son, ¿de acuerdo? No ha estado confinada ni como Igualada ni como otras. Le van a mirar raro los jarreros cuando suba a verlos (*murmillos*), espero que a mí me miren mejor porque defiendo la verdad. Si no ha estado, no ha estado y ya está, Señoría.

Y una cuestión que es curiosa. Claro, yo no soy médico, por tanto, yo no soy la autoridad sanitaria; por eso yo consideré según la información que tenía, la que leía, la gravedad de una enfermedad que venía. ¡Yo no soy la autoridad sanitaria! Por lo tanto, yo solamente hacía lo que la autoridad sanitaria desde el 25 de enero aquí en esta comunidad fue haciendo. Si a mí me da que pensar si usted, si hubiera sido presidente, habría tomado las decisiones usted en vez de acudir a la autoridad sanitaria. ¡Es la autoridad sanitaria!

El 25 de enero se hizo una formación *ad hoc* al personal sanitario sobre el COVID-19 y desde esa fecha se refuerza constantemente con nuevas instrucciones basadas en protocolos del Ministerio de Sanidad, y esta presidenta y este Gobierno –suyo también– estuvieron acatando la norma que venía desde la autoridad competente, mucho antes de las cifras que usted dice.

El 1 de febrero, Protocolo de seguridad y protección de personal sanitario, protocolo garantista en el que se valoraba tanto la sintomatología clínica como la realización de pruebas PCR.

El 3 de febrero, apoyo a los servicios sociales y medidas de choque sociosanitario, elaboración de protocolos, sectorización.

El 27 de febrero, creación de servicios especiales con un teléfono de atención coronavirus, que actualmente además sirve no solo para consulta, sino para la citación de pruebas y test; ha llegado a contar con 30 personas.

El 2 de marzo se propone el acceso controlado a los centros de salud a través del teléfono; el personal sanitario realiza una valoración del estado de salud de cada paciente, lo que técnicamente se conoce como triaje; servicio de atención domiciliaria para la realización de pruebas y asistencia a positivos.

El 10 de marzo se suspende la actividad escolar y se suspende a la vez en Vitoria, Labastida, Madrid y La Rioja, entera. El día 10 de marzo también se pone en marcha un plan asistencial *ad hoc* dirigido a la anticipación, adaptación y coordinación de Atención Primaria y Hospitalaria, que ha sido clave esa coordinación.

El 14 de marzo el Seris puso en marcha los centros de diagnóstico móvil para reforzar la detección precoz y realizar un control epidemiológico exhaustivo, y que sigue, por cierto, a pleno rendimiento en toda la Comunidad Autónoma.

El 23 de marzo el CRMF de Lardero se convierte en centro intermedio de convalecencia; embrión de las arcas de Noé que se proponen para el desescalado.

El 3 de abril se comienzan a aplicar en residencias de mayores los test masivos de anticuerpos, cuando comunidades como Madrid o Cataluña lo hacen una semana más tarde.

El 27 de abril se empiezan a realizar test serológicos a todos los sanitarios y –le reitero– con el índice más bajo de toda España de contagios sanitarios.

Estos son datos reales en los que hay que basarse. Voy a dar más datos porque la ciudadanía tiene que aprovechar esta intervención, esta comparecencia, para saber datos reales, datos contrastados con el Ministerio.

En cuanto a pacientes: los días con más positivos, el día con más positivos fue el 26 de marzo

con 241 positivos; el día con más altas el 8 de abril, con 111 altas; el día con más fallecidos, desgraciadamente, los días 3 y 6 de abril, con 19. En cuanto a UCI, quiero darles la información porque es importante, porque tienen que sacar pecho de lo bien, de lo bien, que está funcionando el músculo sanitario; el músculo sanitario, que es única y exclusivamente el personal sanitario, que con las medidas y los medios que tenía y que tiene, y que nosotros vamos a reforzar, ha sacado chispas; el músculo sanitario es el de los técnicos sanitarios que tenemos, que desde aquí vuelvo a agradecer la entrega total, sin una queja, para echar una mano para que esto no se nos colapsara, para que no se nos colapsaran la capacidad hospitalaria o las UCI. Y le digo: antes del COVID teníamos 17 camas, 5 camas por cada 100.000, y les he dicho antes que la media en España son 10 camas 9,7 por cada 100.000 habitantes). La capacidad máxima que hemos habilitado es de 49 UCI en el Hospital San Pedro, la capacidad máxima alcanzada, que fue el 3 de abril, 40 camas UCI; en la actualidad hay 11 ocupadas. En la fase en la que estamos ya mirando, y todos deberíamos ir mirando con responsabilidad pero ya mirando esa nueva normalidad, vamos a dejar 37 camas UCI de forma permanente, con la capacidad de llegar a 49, más 6 en el Hospital de Calahorra, en 24 horas; 55 camas UCI podríamos tener en 24 horas, que van a ser claves y necesarias para el siguiente paso en la fase de desescalada. Ahí tenemos que mirar.

En cuanto a camas para agudos, el número máximo de camas ocupadas durante el COVID fueron 431 camas el día 3 de abril. La capacidad total en La Rioja para una posible nueva oleada son 1.194 con el San Pedro, el Hospital de Calahorra, el Hospital de La Rioja y también el hospital privado Viamed Los Manzanos, y existe la posibilidad incluso de medicalizar el Centro de Recuperación de Personas con Discapacidad Física de Lardero.

Pruebas realizadas, es importante que la ciudadanía sepa las pruebas que se han realizado: PCR, 22.558 –lo he dicho antes–, de las cuales 22% han sido positivas; y test de anticuerpos, 11.126, de los cuales casi 13% positivos.

Les digo: el número de reproducción básico instantáneo, es decir, la capacidad que teníamos cada individuo para contagiar al resto el día 8 de marzo estaba en 4,24, es decir, cada persona contagiada podía contagiar a más de 4 personas. Ahora estamos en 0,5. Hemos hecho bien las cosas. Vuelvo a agradecer el trabajo de las riojanas y de los riojanos con ese confinamiento seguro, disciplinado, que es para dar la enhorabuena y para estar orgullosa de ser su presidenta.

Salidas domiciliarias. La primera, las primeras, fueron el 26 de febrero y el día con más servicios fue el 25 de marzo, con 139 salidas.

Señorías, riojanas y riojanos, la coordinación, la adaptación, la anticipación, la prevención y la investigación nos han acompañado y nos van a seguir acompañando.

En cuanto a investigación, no debemos menospreciar el valor humano, el capital humano que tenemos en La Rioja. Tenemos la capacidad de analizar del orden, mínimo, de 2.500 PCR, pero es posible que el doble –vamos a decir–, un poco más, de test serológicos diarios, no solo el revelado del test, sino también la elaboración del test para poder hacérselo a quien la autoridad sanitaria competente nos diga. Ahí tenemos una capacidad de maquinaria infrautilizada que vamos a poner en marcha. Hemos presentado varios proyectos de investigación y poco a poco iremos presentando más con la visión de atacar al COVID, pero también con la visión para hacer un banco, biobanco –que llaman– de tejido de las personas que ya tenemos curadas para hacerles un tratamiento, un seguimiento, para ver cómo ha afectado el COVID en los distintos órganos del cuerpo, y lo vamos a hacer con los medios humanos que tenemos. Por eso les decía que tenemos que invertir en el capital humano para hacer valer, y también el capital material, claro, para hacer valer todo lo que tenemos entre manos y que no se ha sabido explotar hasta ahora.

¡Miren! En cuanto a las residencias, el problema ha sido y es estructural, y yo asumo el error de no haber tomado las riendas antes de cambiar la estructura de las residencias, porque resulta que nuestro sistema productivo, nuestro cambio social desde hace años, ha impedido mantener ese sistema de

apoyo de convivencia familiar de los mayores en nuestras casas, pero esto ya lleva años y no hemos querido ver o no hemos sabido ver cómo adaptarlo, cómo adaptar esa nueva realidad de los mayores que no tienen a sus familias para acogerlos en las residencias en las que estamos ahora. Bueno, es desgraciadamente este el momento de hacerlo y lo haremos. Tenemos tanto, ¡tanto!, aprendido que, basándonos en el éxito del sistema sanitario que hemos tenido, apliquémoslo también en el Sistema de Servicios Sociales de residencias privadas y públicas. Hay que exigir unos mínimos y –lo he dicho antes– lo trabajaremos.

Nosotros nos tenemos que empeñar, los riojanos y las riojanas nos tenemos que empeñar en cultivar esos valores que siempre hemos tenido y que nos han puesto a La Rioja como región acogedora y región que escucha a sus mayores y que cuida a sus mayores. Y yo me voy a encargar de que ese tejido, esa red que hasta ahora nos ha soportado, nos siga soportando y sea posible apoyarla más.

Hay muchos temas que tratar, pero le quiero hacer una apreciación también para que no vuelva a confundir: es importante no confundir a la ciudadanía. Test, test, test, test... Haga el favor de escuchar a la Organización Mundial de la Salud. Vamos a ver, en determinados momentos de la pandemia, unos test u otros eran obligados. ¿Por qué? En parte porque no había suficiente material, en parte porque había que detectar si efectivamente esa sintomatología estaba relacionada con un positivo. Y en otras ocasiones, en otras ocasiones, se hacen los test masivos. ¿Para qué? Principalmente para investigación, para seguimiento de esa R0, para seguimiento de esos anticuerpos que nos pueden dar la inmunidad o no.

Entonces, no vale decir test, test, test. ¿Para qué? Los test rápidos, aquellos que tenían un 60% de fiabilidad, ¿para qué?, ¿para que nos dé un positivo falso o un negativo falso? No. Los PCR, apliquémoslos cuando se deben aplicar. El test no es una vacuna, hoy sale un resultado y mañana, si te has contagiado, puede tener otro, así que hagámoslo con cabeza. Y los serológicos, los que nos hablan del IgM e IgG, que son los anticuerpos que van relacionados con la enfermedad en marcha o con la inmunidad que se ha adquirido, son los que nos van a servir para ver cómo evoluciona.

La mejor vacuna es la que ustedes llevan: la mascarilla, el lavado de manos, la distancia entre personas. ¡Esa es la vacuna! Si tienes un PCR negativo y no usas o no haces uso de esas medidas de seguridad, es posible que te contagies. Por lo tanto, test masivos de anticuerpos no para diagnosticar enfermedad, sino para ver cómo va evolucionando. Y es algo que lo vamos a tener que hacer y organizar, y ya lo estamos organizando desde el Gobierno de La Rioja para vigilar.

Cuando empiece la apertura, esta relajación del estado de alarma que está completamente medida, es cuando observaremos y tomaremos medidas. "¡Ojo, que está subiendo esta R!", bueno, esto nos dará la pista, pero lo que no podemos hacer es dar pasos para atrás. Demos todos los pasos que demos para avanzar en la desescalada, que sanitariamente vamos muy bien, que no sean marcha para atrás. Por lo tanto, test, test, test no garantizan nada; garantizan cuando hay síntomas o garantizan cuando se tiene que hacer un estudio de cómo va la R.

Y termino, termino. Hemos preparado, hemos preparado nuestra sanidad y nuestras instalaciones para esta fase, que el viernes o el sábado, mañana o pasado, nos dirán si efectivamente tenemos todo *ad hoc*. Yo estoy segura de que sí, la Consejería de Salud ha trabajado de manera extraordinaria para poder tener todo a punto.

Quiero destacar la labor de la Atención Primaria. Decía antes que vamos a incrementar en 3,1 millones de euros la Atención Primaria. Es que en la Atención Primaria es donde descansa, es en donde ha descansado todo el procedimiento que nos ha llevado...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Tiene que finalizar, señora Andreu.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): ... –termino ya–, que nos ha llevado a que no se saturaran las camas hospitalarias, a que no se saturaran las UCI. La Atención Primaria hay que cuidarla.

Seguiré después para que nos vayamos con la ilusión responsable de que podemos ir poco a poco pasando de fase en la desescalada.

Muchas gracias. *(Aplausos)*.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Presidenta.

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias.

Por el Grupo Parlamentario Socialista tiene la palabra su portavoz, el señor Díaz.

EL SEÑOR DÍAZ MARÍN: Muchísimas gracias, Inma, Ernesto. Muchas gracias, Presidente. Señora Presidenta del Gobierno, Señorías, muy buenos días.

La verdad es que no tendríamos que estar aquí. ¡Ojalá nunca nos hubiéramos tenido que enfrentarnos a esto!, a una pandemia mundial y a una emergencia sanitaria de carácter internacional que nadie ha pretendido, que nadie ha esperado y que, por desgracia, está dejando un alto coste de vidas detrás, y muchos de ellos además han tenido que irse en soledad. Y sean las primeras palabras del Grupo Socialista, por supuesto, para unirnos al dolor y dar ánimo a las familias y allegados de los muertos por coronavirus.

Esta terrible pandemia esconde tras de sí muchísimo dolor y también el mayor reto al que nos enfrentamos en el último siglo. Ninguno de los diputados y diputadas que nos sentamos hoy aquí nos presentamos a las elecciones llevando en nuestro programa electoral cómo gestionar una pandemia. No estábamos preparados, y quien diga lo contrario miente, no les está contando la verdad.

No hay manual de instrucciones para salir de esta, así que hay que proteger a toda la población a base de ensayo, prueba y error. Es así de duro, pero es así de real. Por eso todas las Administraciones del mundo, ¡del mundo!, han errado a veces, independientemente de la ideología de su Gobierno. Esos errores nos recuerdan a todos la importancia de la humildad, de tener que volver a intentarlo, y usted lo ha hecho en la mañana de hoy, señora Andreu.

Los diputados tenemos suerte hoy de poder representar a una sociedad, la sociedad riojana, que –como bien ha dicho la presidenta– ha tenido un comportamiento ejemplar. Y es que como sociedad ya hemos cambiado alguna realidad, ya hemos cambiado alguna percepción. Antes los superhéroes más admirados eran superhéroes como Superman, guapitos de cara, para dar buenas noticias, a los que nada se les resistía, pero esto ya no es creíble, la gente ya no se come estas historias. Ahora nuestros superhéroes son los que siempre estuvieron ahí, han sido todo el personal que trabaja para que nadie quede atrás.

El Gobierno progresista de La Rioja que usted lidera, Concha Andreu, ha estado a la altura porque nunca ha perdido de vista este objetivo. La gestión de la consejera de Salud ha hecho que seamos una comunidad autónoma referencia en la gestión, a pesar de habernos encontrado un sistema diezmado. Porque aquí el Grupo Popular ha criticado, y diciendo que no había habido recortes cuando desde el año 2010 nos hemos encontrado 24 millones de euros menos –¡menos!– en nuestro Sistema Público de Salud, y de ahí probablemente el dato que usted ha dado de que hayamos tenido menos camas UCI de media por habitante que en el resto de España. ¡Eso es lo que ha pasado!

Hemos visto también enfrentarnos a un mercado internacional incapaz de abastecernos de productos necesarios como EPI o test. Pero nuestra comunidad autónoma sí es cierto que ha sido reflejo y elogiada por

muchos, cómo hemos sido capaces de pasar de una Comunidad Autónoma de La Rioja que tuvo uno de los principales focos de contagio a ser una comunidad autónoma pionera y que incluso ha podido recibir traslados de pacientes de otras comunidades autónomas. La propia Organización Mundial de la Salud reconocía la gestión que se ha hecho en el operativo del Hospital San Pedro.

Y ha dicho hoy aquí, ahora mismo, el señor Garrido que hemos ido por detrás de los acontecimientos, pero fuimos los primeros de España –de los primeros de España, ¡claro que sí!– en suspender las clases en los colegios y en los centros de mayores. Y, tan solo cinco días después de detectarse el primer caso en La Rioja, se estableció el acceso controlado a nuestros centros de salud, montando un operativo para la asistencia domiciliaria, a domicilio, a través del teléfono, aliviando la presión de nuestros hospitales. Y esto se ha demostrado que es un modelo de éxito para que no colapsara nuestro sistema.

Ayer mismo conocíamos, y esto tiene por supuesto consecuencias, una encuesta realizada por el Consejo General de Enfermería que acreditaba que la gestión de la Comunidad Autónoma de La Rioja está entre las tres mejores del país en la gestión sanitaria. Señora Andreu, son personas claramente cualificadas, que se han contagiado por defendernos a nosotros y que valoran la gestión de este Gobierno como una de las terceras mejores del país.

Pero, claro, todo esto no es casualidad, señorías. El pasado 25 de enero, Salud informaba a los profesionales sanitarios del protocolo de actuación ante el coronavirus. En enero también se trabajaba ya estableciendo protocolos preventivos y recomendaciones profilácticas al personal sanitario del sistema público. El 5 de febrero la señora Sara Alba ya participaba en el Consejo Interterritorial de Salud en Madrid viendo cómo evolucionaba la pandemia. El 26 de febrero fuimos los riojanos de los primeros en disponer de la prueba diagnóstica para facilitar la detección precoz del coronavirus, la consejera de Salud ya hablaba por aquel entonces de test PCR. Hasta ese momento el Grupo Popular no registró ni una sola pregunta, ni una sola iniciativa en esta Cámara hablando del coronavirus.

Llegó el 27 de febrero, cuando el Gobierno informó de que habían sido descartados ocho casos positivos de coronavirus en La Rioja, y ahí, por fin, el Grupo Parlamentario Popular registró alguna pregunta sobre el coronavirus. Porque ¿qué estaba haciendo antes el Partido Popular hasta que se llegaron a descartar casos? Pues trajeron aquí a los plenos de marzo y de febrero –sobre todo hablo del de febrero–, trajeron aquí lo de siempre, sus batallitas de siempre, una moción sobre cómo se utiliza el castellano en Cataluña, en vez de preocuparse del coronavirus y de todo el despliegue que usted sí había hecho ya acerca del virus, señora Andreu. ¡Esa es la verdad! ¡La verdad! (*Aplausos*).

Y, miren, mientras nosotros trabajamos, algunos solo critican, y además es que lo hacen con carácter retroactivo, cuando ya no sirve absolutamente de nada, y, ¡joj!, que el problema nunca ha sido tener opiniones, el problema es no tener nada más, nada más, que una crítica furibunda a la gestión mientras que otros sí que intentamos hacer las cosas bien.

Miren, hay políticos, muy pocos políticos, que hacen mucho ruido pero que han enfangado el terreno para que crezcan como nunca, más robustos que nunca, los bulos, la mentira y la falsedad. Probablemente, en este modo de hacer el mejor exponente de toda España sea una diputada del Grupo Parlamentario Popular, la señora Bastida, que se ha dedicado a echar los muertos encima de su rival político, que ha criticado que La Rioja acoja en sus UCI a personal y pacientes de Soria, y que incluso ha hecho un llamamiento a un alzamiento nacional desde su cuenta de *Facebook*. Esto nunca ha sido condenado por el Grupo Parlamentario Popular, y no lo van a hacer hoy, señora Andreu, no lo van a hacer hoy. Pero nosotros les seguiremos reclamando, aunque no tengamos éxito, y lo seguiremos haciendo porque nosotros creemos que tenemos que dignificar la política, nuestra política, esta política en la que todos nos tendríamos que unir abrazando el ejemplo de todos los que nos han demostrado que juntos es mejor, que juntos podemos llegar más lejos. Y lo han hecho desde Arnedo hasta Ezcaray fabricando en tiempo récord material EPI que incluso ha podido ser derivado a otras comunidades autónomas, el ejemplo de los sanitarios, del personal que ha

tenido que salir a sus trabajos esenciales. Tenemos que abandonar ese trazo grueso que nos ofrece día sí y día también el Partido Popular, esa política de tierra quemada.

Y es que, señores del PP de La Rioja, son ustedes el alumno aventajado de Pablo Casado, Cayetana Álvarez de Toledo *and company*, y son ustedes el alumno aventajado porque el primer PP de España que utilizó la pandemia para hacer política partidista fueron ustedes, lo hicieron el 6 de marzo. Pero, claro, visto en perspectiva pues casi que hicieron ustedes bien. Ese día 6 de marzo, señor Garrido, usted salió a los medios de comunicación y dijo literalmente: "Desde la responsabilidad de una formación con vocación de gobierno, trasladamos la máxima lealtad del PP con los responsables de gestionar esta crisis". Bueno, pues estas buenas intenciones les duraron a ustedes tres días porque el día 9 salió su compañero de la derecha, el señor Carlos Cuevas, a decir que la señora Andreu no estaba dando la cara en la gestión ni la talla en la gestión de la crisis por el coronavirus. Eso es lo que les duró a ustedes el ánimo constructivo, señores del PP, tres días, y desde entonces no han parado de retorcer la mano de quien siempre se la ofrece, que es la señora Andreu.

Le han dicho incluso que la presidenta estaba metida en un búnker el día que estaba agradeciendo el trabajo de los empresarios y trabajadores arnedanos. Han dicho que es la última en comparecer en España, cuando saben perfectamente que en cuatro de esas seis comparencias previas en el estado de emergencia Concha estuvo presente, agendando lo que ustedes pedían y contestando minuto y resultado a sus preguntas. Y ya sé que igual ustedes prefieren algún otro modelo, algún otro modelo de alguna otra presidenta; alguna otra presidenta que, por ejemplo, el día que estaba dedicándose a repartir bocatas de –no sé–, de calamares en IFEMA, pues la señora Concha Andreu se estaba dedicando a tener una videoconferencia para planificar la desescalada de la Comunidad Autónoma. Yo, desde luego, me quedo con su gestión, señora Andreu, lo tengo clarísimo.

Miren, decía Albert Einstein que la vida es muy peligrosa, y no por las personas que hacen el mal, sino por las que se sientan a ver qué es lo que pasa. ¡Pero es que ustedes ni tan siquiera han hecho esto, señores del Partido Popular!, porque ustedes declinaron acudir a la Mesa para la Reconstrucción, a la que sí acudimos los demás grupos parlamentarios, empresarios y sindicatos.

Miren, señores del Partido Popular, no se puede estar todo el día hablando de lealtad y de ofrecimientos a colaborar, y rechazarlo todo, encima arguyendo otra mentira, que el Parlamento estaba cerrado. En estos días desde que se declarara el estado de emergencia y antes, aquí los consejeros han comparecido hasta en catorce ocasiones, en catorce ocasiones: esto supone que han comparecido más que en legislaturas enteras cuando está Cámara la presidía el señor Ceniceros. ¡Esa es la verdad! ¡Esa es la verdad, señores del PP! (*Aplausos*).

Miren, se lo digo de verdad, se lo digo de verdad, señores del Partido Popular, desde la oposición también se puede hacer región, desde la oposición también se puede hacer región, y ya sé que se les ha hecho a ustedes bola esto de perder las elecciones, pero es que ahora no toca pensar en votos porque lo que está en juego no es el futuro del Gobierno de la señora Andreu, lo que está en juego es el futuro de todos como sociedad y como sociedad riojana en particular.

El sumun de esta lamentable forma de hacer política de tierra quemada lo hemos visto con el tema de las residencias. Desde el primer momento se desplegó por parte del Gobierno una estrategia en prevención en las residencias de mayores: se contactaba con los cuadros directivos de los propios centros a diario –señora Santos, usted lo ha hecho a diario–; una estrategia operativa centro a centro, en la que incluso ha ayudado la UME, la Unidad Militar de Emergencias ha ayudado a la desinfección de las residencias. Señores del PP, ¿se acuerdan de que ustedes votaron en contra de la creación de la UME –se lo digo para que no se les olvide, por si acaso–? Pero a ustedes les da absolutamente igual, les da absolutamente igual, chapotean ustedes entre los ránkines más macabros para encontrar la peor cifra que podemos echar a la cabeza del adversario político. Pero no cuentan cómo, por ejemplo, se han hecho test rápidos a 3.000 residentes y a 2.300 trabajadores –¿verdad, señora

Santos?—; no cuentan que el 67% de los residentes nunca han sido contagiados; no cuentan que en otros centros dependientes que sí son de gestión exclusiva de la consejera Santos nunca ha habido ni un solo contagio, como los centros tutelados de menores o, por ejemplo, los centros de asistencia a las mujeres maltratadas.

En La Rioja los fallecidos en residencia suponen —lo ha dicho Garrido y lo ha dicho también la señora Andreu— el 57% respecto del total. Esta cifra es muy superior en comunidades de nuestro entorno (Navarra, Aragón o Castilla y León). Pero no se trata de esto, del "yo mejor porque tú estás peor", no se trata de esto. Sin embargo, el Partido Popular se fue corriendo a la Fiscalía, y se fue corriendo a la Fiscalía en base a una verdad retorcida, diciendo que se impedían —y lo ha vuelto a decir aquí el señor Garrido— los traslados de residentes, de residentes en las residencias de mayores, a los hospitales, se fueron a la Fiscalía con la posible existencia de un protocolo hecho por los políticos para no derivar enfermos graves de las residencias a los hospitales. Da igual —lo ha dicho usted en la cifra— que hayan sido más de 200 las personas que han sido trasladadas efectivamente desde las residencias hasta los hospitales; da igual que el único criterio que se haya seguido en La Rioja haya sido el criterio médico: ustedes, señores del PP, fueron a la Fiscalía hablando de limitaciones en la derivación de nuestros mayores a centros hospitalarios.

Pues miren, pues miren, sí, lo cierto es que sí existía un protocolo que decía que no se debería mandar al hospital no ya solo a las personas más mayores, sino incluso a aquellas que tuvieran una dolencia de una discapacidad o que estuvieran limitadas en sus movimientos. Es un protocolo que ha denunciado incluso el CERMI. Ese protocolo sí existía, lo único es que ese protocolo, señores de PP, estaba en Madrid, donde gobiernan ustedes. Por tanto, por tanto, busquen allí, pero no den lecciones aquí, señores del Partido Popular, retorciendo y manipulando la verdad. (*Aplausos*). No lo hagan, señores el PP.

Pero, desde luego, a ustedes no les ha valido tan siquiera con judicializar la mentira, han ido siempre dando un paso más, la verdad —ahora no está, quería que estuviera—, nadie conoce lo de los nombramientos del señor Bretón, la verdad es que le nombraron un mes antes de que acabaran las elecciones en el mes de abril del año 2019 como consejero de Servicios Sociales. Y le voy a decir lo que no hizo el señor Bretón como consejero de Servicios Sociales. Mire, lo que no hizo el señor Bretón fue llenar de EPI los almacenes de las residencias de mayores, no lo hizo. Lo que no hizo el Señor Bretón fue cambiar un modelo sociosanitario para poder hacer frente a una pandemia de estas características. Pero sí hizo algo, miren, en ese poco espacio de tiempo sí hizo algo el señor Bretón, se dedicó a pulir, a cimentar ese sistema sociosanitario basado en unos datos alarmantes, alarmantes: solamente hay dos residencias de gestión cien por cien pública de carácter autonómico en nuestra comunidad autónoma; hemos visto cómo los estándares de calidad no se modifican desde el año 98; yo tenía en aquel momento diez años, ustedes tuvieron veinticuatro y no hicieron absolutamente nada.

¿Conocen ustedes que una residencia de hasta cuarenta residentes en ella no necesita esa residencia —en este caso privada— tener a un médico en plantilla o que en una residencia de hasta setenta y cinco residentes solamente tiene que estar ese médico veinte horas trabajando a la semana? ¿Ese es su modelo?, ¿ese es el marchamo de calidad que ustedes quieren?

Miren, señores del Partido Popular, creo que hay una política mucho más útil que la de lanzarnos los muertos a la cabeza con el tema de las residencias. Es el momento de ser valientes y decir si ustedes se van a mover, si ustedes se van a mover para cambiar el modelo sociosanitario que ustedes cimentaron y consolidaron en esta comunidad autónoma. A mí me apetece que no haya tanta diferencia entre el personal sanitario que trabaja en el Sistema de Salud con el que trabaja en los sistemas sociosanitarios, me apetece que estén muchísimo mejor retribuidos los gerocultores, los auxiliares, los limpiadores, los bedeles, todo el mundo que trabaje en las residencias de mayores. Pero para eso hace falta un cambio, hace falta cambiar las ratios, que son del año 98 en nuestra comunidad autónoma. Si ustedes quieren, les seguiremos esperando para seguir trabajando por el bienestar de todos los riojanos y de todas las riojanas.

Señores del Partido Popular, miren, queremos que se muevan; nosotros lo hicimos. Es verdad que

pensamos diferente Patronal, Comisiones Obreras, UGT, Ciudadanos, Izquierda Unida, Podemos, Partido Socialista, pero es que ustedes hasta ayer mismo se negaron a recibir las explicaciones del señor consejero, que les trataba de explicar cuál es el plan de la ADER, cuál es el plan de la ADER para esa inyección.

Y es curioso...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Vaya finalizando, señor Díaz.

EL SEÑOR DÍAZ MARÍN: ... –ya voy acabando–, y es curioso, señores del Partido Popular, porque cuando nosotros estábamos en la oposición, donde se puede hacer región, la entonces líder de la oposición, Concha Andreu, firmaba el Pacto de Emancipación, sellándolo en la sede del IRJ, que no es el Parlamento; se presentó en una bodega, que no es el Parlamento. Se cerró la ley de nuestros principales cuidados, que es la Ley de Renta de Ciudadanía, en el despacho de un consejero. Eso es lo que se ha ido haciendo y ustedes dan lecciones ¿de qué cosa exactamente, señores del Partido Popular? ¿Ustedes vienen a ser los adalides de la palabra y del parlamentarismo cuando ha habido legislaturas en las que el señor Ceniceros presidiendo esta cámara cerró este Parlamento antes de las elecciones, dos meses antes? ¡Por favor! Pero es que, en serio, ¡es que es incomprensible!, ¡es incomprensible! (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Señor Díaz, tiene que acabar inmediatamente.

EL SEÑOR DÍAZ MARÍN: Ya me voy, Presidente.

Como digo, señores del Partido Popular, desde luego, tenemos que cambiar los modelos. Todos, desde luego, hemos cometido errores. Les seguiremos esperando y, mientras tanto, le diré a usted, señora Andreu, de verdad, que no se despiste porque de momento el Grupo Parlamentario Popular no tiene otro objetivo que sí mismo.

Muchas gracias. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señor Díaz.

Les recuerdo que cuando se enciende quiere decir que ha terminado el turno de sus señorías en la intervención.

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Ahora, cuando terminen los servicios de la Cámara, vamos a darle la palabra a la presidenta del Gobierno de La Rioja para que disponga de quince minutos de réplica para contestar al señor Díaz.

Muchas gracias.

Tiene la palabra, señora Andreu.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Gracias, Presidente. Señorías.

Muchísimas gracias, señor Díaz, portavoz del Grupo Parlamentario Socialista, al que agradezco enormemente el apoyo que ha mostrado al Gobierno de La Rioja, agradezco el trabajo de cada uno de los diputados, cada uno en su papel y aportando ideas y apoyando las medidas en una situación tan compleja. Muchísimas gracias, de verdad.

Señorías, creo que no tienen ninguna duda de la lealtad de este Gobierno al Gobierno de España. Nuestro

enemigo es el virus, del que había que contener su propagación. Un virus que no entiende –insisto– ni de ideologías ni de territorios. Insisto, quiero dejarlo claro: yo habría seguido siendo leal al Gobierno de España, hubiera estado el color político que hubiera estado gobernando.

Esta crisis, como bien ha dicho, señor Díaz, la superamos juntos, la empezamos juntos y deberíamos salir juntos. Juntos somos más fuertes. ¿Y qué queremos? Queremos una comunidad mejor. Ya podemos mirar un poco por encima de la pandemia y decir: "Bueno, vamos a aprovechar, queremos una comunidad mejor, más prospera, más justa y también más sostenible". Es momento de aprovechar, es momento de adaptar el ser sostenible a nuestra comunidad.

Los ciudadanos nos demandan que tomemos decisiones extraordinarias en momentos extraordinarios y que aparcemos las diferencias políticas para que las medidas tengan el mayor consenso social posible. Está bien, estas cuatro paredes, este sitio está bien para que nosotros hablemos, pongamos las diferencias, las pongamos sobre la mesa con la intención de construir de acuerdo, ahora es momento de salir de aquí unidos porque estamos viviendo una pandemia, no nos olvidemos, es algo muy serio y necesitamos la unión de todos.

Como presidenta del Gobierno de todos y de todas las riojanas, agradezco la disposición que habéis mostrado –insisto– el Grupo Parlamentario Socialista, también el Grupo Parlamentario Ciudadanos y el Grupo Mixto con Izquierda Unida y Podemos, para dialogar, consensuar y proponer soluciones. Y apelo al sentido de la responsabilidad para que sigáis haciéndolo. Y animo al Grupo Parlamentario Popular a que también lo haga.

Nos toca afrontar un nuevo y desafiante reto. Tenemos que proponer el escenario, nuevo para La Rioja, tenemos que proponer medidas concretas. Tenemos que pensar que debemos ir volviendo poco a poco a la normalidad. Tenemos que dar pasos precisos, lo primero de todo garantizando la salud, la protección de la ciudadanía, pero debemos obligatoriamente reactivar la actividad económica procurando que vuelva todo a funcionar de una manera responsable e inteligente. Pero este proceso, que requerirá el tiempo que sea necesario, debe concluir con la plena y completa actividad social y económica, y sería ideal que fuera de manera unida. Por eso debemos enfrentarnos unidos, insisto, al reto que tenemos por delante. Tómense su tiempo y vamos a repensarlo todo. Podemos salir más fuertes, podemos ser ejemplo para el resto de comunidades autónomas, como ya lo estamos siendo con nuestro trabajo desde Salud.

Lo ha dicho el señor Díaz, muchas de las premisas con las que partíamos cuando nos presentamos a las elecciones, cuando los ciudadanos ejercieron su voto, cuando llegamos a acuerdos para garantizar la gobernabilidad de esta legislatura han cambiado. Está bien, han cambiado. ¿Por qué? Porque somos resilientes y nos adaptamos a lo que nos toca vivir. ¿Qué sentido tiene quedarnos con aquello que firmamos, que todos íbamos a salir adelante con ese proyecto? ¿Qué sentido tiene? No, adaptémonos pero para ser mejores, para sacarle partido a cada proyecto que pongamos en marcha.

Durante la crisis sanitaria y en el contexto de las medidas adoptadas hemos visto que el sistema que durante muchos años hemos construido tiene muchas fortalezas, sí, pero también tiene debilidades. Aprovechemos, pues, para corregirlas.

En primer lugar, lo que hay que hacer es analizar, repensar, proponer medidas para conseguir el modelo productivo que queremos para el futuro de la Comunidad. En ese modelo productivo –insisto– van a estar los pueblos, los pequeños, los pueblos que tienen esa gran superficie agrícola que ahora han sido soporte en nuestro momento de confinamiento. Debemos ser capaces de convertir La Rioja en una región inteligente, innovadora, competitiva, sostenible, equitativa, justa y solidaria, y eso pasa necesariamente y antes que nada por enfrentar las consecuencias económicas que ya está teniendo la crisis sanitaria y que estamos viendo en los datos. Hay sectores que van a sufrir con la crisis mucho pero también hay sectores que pueden salir reforzados: apoyémonos en este horizonte de oportunidad.

En segundo lugar, debemos reforzar los servicios públicos, no me cansaré de repetirlo, y ya hemos

empezado dando varios pasos. Han demostrado que son la mejor garantía para el bienestar de los ciudadanos. Hay que continuar con el refuerzo de Salud que se ha iniciado –como les digo– para protegernos de la pandemia porque no sabemos, no queremos desde luego que haya ningún repunte, pero habrá que estar preparados.

Salud pública, medicina preventiva y Atención Primaria son pilares que deben reforzarse porque en ellos hemos apoyado el resto del sistema para luchar contra esta pandemia. Quiero hacer aquí un apunte, un inciso, en el refuerzo de los servicios públicos y concretamente en Salud. Decía el doctor Lafuente esta mañana que contamos en La Rioja con algo único, no es único porque lo tienen más comunidades autónomas, pero es algo muy interesante que nos va a ayudar a poder controlar en caso de que el índice de contagios varíe, y es la historia clínica única, esa historia compartida entre Atención Primaria, Hospitalaria y Sociosanitaria.

Hay que pensar en la digitalización, en la innovación, en la utilización de la ingeniería informática para que, a golpe de un tic, sepamos cómo estamos, dónde estamos y cómo atajar el problema, y, si hay un contagiado, cómo hacer lo que tiene que hacer del protocolo que Salud estima que tiene que hacer, y los servicios de prevención de riesgos laborales, para ir siguiendo el contagio, para ir siguiendo el entorno, para tener controlada la enfermedad.

Decía el doctor Lafuente que ha sido la Atención Primaria la que ha dado un paso por delante para apoyar en este momento, por lo tanto, es a la Atención Primaria –insisto– a la que tenemos que apoyar. Y se va a organizar la Atención Primaria para atender a los dos canales a la vez: por supuesto COVID, pero también el crónico, el normal, el que nunca se debe dejar desatendido. Esta es una pieza clave.

Y vamos a empezar con el rastreo, el rastreo que implica esta nueva fase a la que vamos –y estoy segura–, a la que vamos a pasar, a esa fase 1 de la desescalada. Necesitamos esas herramientas informáticas y necesitamos a nuestros riojanos y riojanas, que sean igual que han sido hasta ahora: responsables, proactivos en el control de la enfermedad.

Decía que para pasar este reto debíamos primero analizar, repensar y proponer medidas económicas; segundo, reforzar servicios públicos (principalmente Salud, Educación); pero también, y tercer punto, un impulso a las políticas sociales, que nos deben permitir minimizar la brecha social existente, que está viéndose agravada de manera severa por esta pandemia, que requiere de nuestra sensibilidad, determinación e inteligencia para dotar de normalidad a la vida de las riojanas y riojanos.

Las brechas que separan a las familias con recursos de las familias sin recursos se han evidenciado enormemente tras esta crisis y se van a ampliar mucho más si no actuamos rápido. Me refiero a ámbitos como la educación, donde la suspensión de la docencia presencial ha ahondado esas diferencias, esas brechas. Seamos nosotros, sea este Gobierno, acompañado por el resto de fuerzas políticas, el que proponga esa desaparición poco a poco de la brecha económica, o social, o sanitaria, o educativa, ¡da igual! Tenemos, pues, que sacar todos nuestros arrestos éticos y morales, y enfrentarnos al futuro con valentía, porque, si no, mucha gente va a quedar sufriendo por el camino. Y eso yo no lo voy a consentir, voy a trabajar para que eso, que lo vemos venir, no ocurra.

Tenemos un equipo muy muy valioso que ha estado trabajando durante este periodo de confinamiento pensando en cómo salir, en cómo reactivar la economía; valorando cuáles han sido los sectores que han estado trabajando, cuáles han sido los sectores que más o menos podrían salir con un apoyo y cuáles son los sectores que han estado parados al 100% y que ahora se encuentran que no saben ni qué paso dar. La Consejería de Desarrollo Autonómico ha trabajado intensamente para presentar..., ayer mismo presentaba un Plan de Reactivación, un Plan de Reactivación del que –si me permiten– doy dos detalles, Plan de Reactivación Económica que implica dos cuestiones:

El plan en sí mismo tiene por objetivo en su mayor parte y en resumen aportar la mayor liquidez posible a la economía riojana en el momento oportuno. No necesariamente para todos igual, no

necesariamente en un momento en el que esa actividad no se puede poner en marcha, etcétera, sino en el momento oportuno. ¿Por qué? Porque se está monitorizando a todas las empresas, se está contactando para ver cómo van, para ver qué planes tienen, cómo..., qué ayudas necesitan. Por eso va a ser un plan que va a estar pegado a la realidad.

Y segundo punto, quiero destacar este: un acuerdo para el retorno ordenado y seguro de la actividad económica. Un acuerdo para el retorno ordenado y seguro a la actividad económica, cuyo objetivo es canalizar y coordinar los esfuerzos de todos los agentes implicados ¿en garantizar el qué? ¡La seguridad de los centros de trabajo! ¡Es que no podemos perder de vista que tenemos el virus aquí!, ¡que es que no se ha ido! Sencillamente hemos cortado la línea de contagio, pero está aquí. Por lo tanto, tenemos que garantizar esa seguridad en los centros de trabajo.

Y tengo que agradecer personalmente el trabajo que ha hecho el director general de Diálogo Social y Relaciones Laborales porque ha conseguido que seamos pioneros en La Rioja en crear una guía que incluye un enlace, actualizado continuamente, con todas y cada una de las normas que vayan publicándose, tanto por la Organización Mundial de la Salud como por el Ministerio de Sanidad, como por la Consejería de Salud. Esa guía ya incluye todos los protocolos, todos los protocolos sectoriales, pero además algo mucho más valioso casi que el protocolo en sí: el acuerdo de patronal y sindicatos.

Hemos estado trabajando por el diálogo y hemos encontrado enfrente y al lado a personas que querían escuchar y que querían avanzar, y hemos conseguido ser pioneros en esta guía. No pasa nada, no hay que chulear de nada, pero ahí está el trabajo, el trabajo hecho.

Esta guía va a incluir las recomendaciones del Instituto Nacional de la Salud y Seguridad en el Trabajo. Incluye también acuerdos y pautas que se establecerán por todas las instituciones y, además –como ya les he dicho–, va a ir actualizándose. Y va a ir actualizándose con un técnico experto en la materia del Instituto Riojano de Salud Laboral, un técnico de prevención de riesgos laborales que estará examinándolo, incluyéndolo y asesorando. Y estará ahí porque tenemos ese músculo humano, ese personal que tenemos que poner en marcha.

Me decía el director general Ignacio Arreche: "Tenemos un potencial personal en el IRSAL extraordinario, son gente joven que quiere ponerse al día". Aprovechemos, pues, esa juventud que muchas veces, señor Díaz, echamos de menos.

También en nuestro sistema sanitario –lo comentaba también con la consejera– vamos a darles paso a los jóvenes. ¡Vamos a darles paso! ¡Son los más vivos! ¡Son los que más ideas tienen! No están anclados en las comodidades, que a veces nos ocurre a los que ya tenemos unos años, que nos quedamos ahí cómodos y no vemos mucho más allá. Dejémosles entrar y compartamos la sabiduría de los que ya llevan años trabajando, me da igual en Diálogo Social que en Salud, que en Educación, pero démosles paso a estos jóvenes que tantas..., que estas dos crisis han sufrido y que no les hemos dado nosotros ni una oportunidad para trabajar.

Todo esto fruto del diálogo, de escuchar y activamente ver qué es lo mejor para todos los riojanos y las riojanas.

Termino ya antes de que se encienda la luz roja. Quiero mencionar las palabras de nuestra vicepresidenta cuarta, Teresa Ribera, que está encargada ahora de pilotar estas desescaladas. Decía ella: "El desescalado es un ejercicio indisolublemente unido a la buena gestión de la crisis". No vamos a poder desescalar si no gestionamos con responsabilidad esta crisis.

Una epidemia –como bien hemos dicho– no entiende de fronteras, nos queda claro. No acusemos, pues, a nadie. No aparezca una localidad u otra, ¡bastante pena tienen por no haber podido frenar a tiempo a ese positivo asintomático!

Debemos buscar un mecanismo fuerte y referencias para ver cómo van progresando en otros territorios y mirar. Es fundamental que todos los pasos que demos en el desescalado no tengan retorno, es decir, no

tengan vuelta atrás. Debemos tener un cuadro de mando comprensible para nosotros y para los ciudadanos.

Dejo las tres últimas, para no pasarme más tiempo, para el final.

Muchísimas gracias. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias a usted, señora Andreu.

(*Se procede a la limpieza de la tribuna*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias.

Comenzamos el último turno de réplica para los portavoces parlamentarios.

En primer lugar, la portavoz del Grupo Mixto, la señora Moreno, que dispone de cinco minutos para su exposición.

LA SEÑORA MORENO MARTÍNEZ: Gracias, señor Presidente.

Intentaré ceñirme al tiempo porque, así como todo el mundo se ha excedido con creces, el que más, como no puede ser de otra manera, el portavoz del Partido Popular, para intentar evitar que acuda..., que nos siga acostumbrando a ser el chivato de la clase, y además no sé con qué fijación, qué extraña fijación, con esta portavoz, que además tiene menos tiempo que nadie fruto de una reforma del Reglamento de esta Cámara que también hicieron para aumentar la democracia en este Parlamento los compañeros del Partido Popular. (*Aplausos*).

Y por eso, bueno, voy a intentar centrarme para no pasarme y en ese sentido simplemente voy a entrar al fondo. Y voy a entrar en un tono quizá más propositivo que lo que he hecho al principio porque –decía– tenemos que analizar el pasado para abordar el futuro. Solo tengo que decir una cosa, señora Andreu: no me recuerde al Partido Popular, no me diga que no es un despido, que es una finalización de contrato, porque esa es la típica frase que ningún trabajador de esta comunidad entiende. Entiende que hoy cobra dinero y mañana no cobra dinero porque no tiene esa retribución. En ese sentido, para cualquier trabajador perder su puesto de trabajo es ser despedido, con independencia de la causa jurídica o legal que les ampare. Y no nos olvidemos tampoco de que la duración de esos contratos la fijaron ustedes: no sé si es que eran muy optimistas y pensaban que en este momento ya habríamos superado la crisis o que no tendrían que compensar horas extraordinarias del resto de profesionales sanitarios o qué era lo que pensaron, pero la realidad es que había unos trabajadores que fueron contratados para combatir esta crisis y que han sido ya puestos en manos del Servicio Público de Empleo.

En ese sentido, vuelvo a reiterar, entiendo que los recursos son finitos, pero también entiendo que es el momento de invertir todo lo que tenemos y todo lo que no, y cuando digo todo lo que no es que ya es evidente que para recuperar esta crisis económica es necesario saltarnos todas las normas de ajuste y de déficits que venían impuestas por la Unión Europea. Hasta la propia Unión Europea lo viene reconociendo, y lo viene reconociendo porque, como no solo afecta a los países pobres del sur de Europa, como no solo afecta a los países latinos y mediterráneos, pues igual es que hay otros países que también lo necesitan. Ahora, a la hora de la verdad, tampoco quieren ser generosos lo suficiente, pero sí, sí tenemos desde Europa, y por eso le pido que, como también este Gobierno forma parte del Comité de las Regiones, también sea duro y colaboremos conjuntamente, evidentemente, con el Gobierno de España para exigir en ese Comité de las Regiones que se creen, de una vez por todas, los eurobonos y que se destine el dinero público para financiar a los Estados y no nuevamente para inyectar dinero a la banca a intereses negativos que luego presten a los Estados al 1 %, garantizando así un beneficio a la banca, que luego no responde como debiera.

Y no responde como debiera porque el señor Castresana, que está aquí, sabrá bien las dificultades que

muchas empresas y autónomos están teniendo a la hora de acceder a esos préstamos ICO garantizados por el Estado, que las entidades bancarias están utilizando esos recursos para cubrirse préstamos anteriores de los que pueda estar en peligro su devolución como consecuencia de esta crisis económica. Y nos lo tenemos que replantear, y en este Parlamento también aprobamos una proposición no de ley a iniciativa de esta diputada, a iniciativa de Izquierda Unida, impulsando la creación de una banca pública. También el Gobierno de España sostiene eso. Y es que, si algo ha demostrado esa crisis, es que, o tenemos elementos para intervenir en la producción de lo que necesitamos, en mascarillas, en respiradores, o tenemos elementos para tener una banca que garantice que el dinero o los avales que se inyectan en la economía van a quienes los necesita, a los autónomos, a la pequeña y mediana empresa que más dificultades está pasando, no a aquella que más garantías de devolución tiene, porque, si no, no sirven para nada, y sin esos instrumentos es muy difícil que podamos abordar esta crisis.

Y, efectivamente, es básico, y agradezco que lo haya vuelto a reiterar, que abordemos una profundización de nuestro programa. Y hablábamos –mire, lo tengo aquí porque quería mirar en qué tenemos que profundizar e ir más allá– y tenemos que profundizar e ir más allá en un aumento básico de lo público, y un aumento de lo público implica recursos, y nos pillamos los dedos y dijimos, ustedes y nosotros: "En 5 años llegaremos al 5% del PIB". Bueno, pues yo creo que en 5 años, o llegamos al 7% del PIB para Educación, o no tendremos una educación pública de calidad donde la educación sea el eje vertebrador que garantice el principio de igualdad de oportunidades.

Servicios Sociales. No quiero irme de aquí sin acabar con los servicios sociales en el sentido de que ahí sí que hay que repensar, y hay que repensar el modelo de residencias, y hay que ser participativos, y hay que ser democráticos, y los mayores tienen que saber qué modelo de residencias o de viviendas quieren. Y tenemos que impulsar tanto en lo económico como en los servicios sociales la economía social, tenemos que impulsar la participación a todos los niveles y tenemos, en definitiva, pensar en modelos que garanticen que trabajamos menos para trabajar todos porque es el momento de repartir todo ese aumento empresarial que ha habido de productividad empresarial, que ha habido en los últimos años, es el momento de repartírselo también a los trabajadores. Porque las empresas no son nada sin los trabajadores y ahora es el momento de recuperarlo y de apoyar con fuerza y con ímpetu esa campaña que ya la ministra de Trabajo viene anunciando desde el principio de esta crisis de lucha contra la precariedad y, es evidente, empezar a trabajar para crear una renta básica que llegue a cubrir las necesidades...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Tiene que terminar, señora Moreno.

LA SEÑORA MORENO MARTÍNEZ: ... de todo el mundo.

Y acabo, por último, diciéndole que democratizar no es informar y, efectivamente, entiendo que hay muchos organismos –también vienen aquí– que vienen recogidos. El Consejo Escolar de La Rioja tiene que constituirse de una vez por todas, no puede ser que esta crisis haya pasado sin consultar a un órgano tan importante, porque ni tan siquiera se había constituido, como el Consejo Escolar. No se pueden pasar informes a los wasaps de directores sin asumir ni una sola de las aportaciones que hoy les enviaban al documento definitivo que se publicará el lunes, y no han asumido al menos ni una sola de las aportaciones que se hacían en Educación Primaria, Infantil y Secundaria, no lo sé con respecto a la FP.

Y una pregunta directa: ¿qué coste va a tener esa Escuela Abierta?, ¿quién se va a financiar? Y, cuando usted dice que se van a contratar todos los docentes que hagan falta, le pediría que hablara de profesionales en su conjunto, no hacen falta solo docentes en esa escuela. Y además le pido que concrete si va a ser contratación directa o vamos también a subcontratar un sector tan esencial como es el de la educación pública en este país. Y hay una novedad...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias.

LA SEÑORA MORENO MARTÍNEZ: ... en ese informe y le pregunto también lo que sepa...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias.

LA SEÑORA MORENO MARTÍNEZ: ..., lo que sepa al respecto, que es simplemente que, si habla de que esa escuela será voluntaria en los centros concertados, ¿implica eso que es obligatoria en los centros públicos?
Nada más.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Moreno.

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Por el Gobierno de La Rioja, para dar respuesta, tiene la palabra la presidenta, la señora Andreu.

A partir de ahora todos los turnos son ya de siete minutos.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Gracias, Presidente. Señorías. Gracias, señora Moreno.

Tenemos un apasionante tiempo por delante, apasionante porque el objetivo lo tenemos claro, es el de reforzar los servicios públicos, y está bien que no haya complacencia para así corregirse.

La solidaridad, la justicia y las buenas decisiones se cultivan casi como los productos del campo, hay que cultivarlas, y eso conforma no solo el carácter de cada uno sino también el proyecto al que queremos ir. Por lo tanto, sigamos cultivando, por favor, ese objetivo común que es el de mejorar la vida de las personas.

Hemos hablado ya del Sistema de Salud, de Servicios Sociales, no quiero volver a redundar en ello, pero quiero que conste de nuevo que ese es el objetivo. Se ha demostrado que los servicios públicos nos han apoyado, nos han salvado a todos por igual, no han dejado a nadie atrás, y eso es tan valioso que deberíamos repetirlo y repetirlo allá donde estemos. Eso es de ser una sociedad justa, solidaria y yo diría que moderna y sostenible también.

Respecto de la Escuela de Verano y los detalles, tenemos que ir elaborándolos. El consejero de Educación estoy absolutamente segura de que los tendrá ya detallados. Yo sencillamente le contesto una pequeña información. La Escuela Abierta es un programa de nuestro plan de legislatura consistente en la apertura de los centros educativos en la franja horaria –como he dicho antes– de tarde y en la programación de actividades educativas de refuerzo y desarrollo de talento, que son voluntarias y gratuitas para el colectivo de alumnos en desventaja social. El impacto del confinamiento ha sido todavía mayor para estas personas, para estos alumnos, por lo tanto, es una propuesta para que no se queden más descolgados y puedan coger el ritmo del resto de alumnos que tienen otros condicionantes económicos. Pero habrá tiempo para seguir dialogando, trabajando, porque yo sé que usted es admiradora de las conversaciones largas con el consejero de Educación. A veces son monólogos –me comenta–, pero bien, habrá que intentar que sean efectivamente interactivas para mejorar, con el objetivo de mejorar y mejorar, que ese es el nuestro y ese es el que tiene que acompañarnos.

Tiene usted razón cuando dice que hay determinadas medidas..., que hay que ser proactivos, por ejemplo, en la elevación, en solicitar la elevación del techo de gasto, la utilización del superávit de ayuntamientos del 2019. Aparte de ese 20% para determinados gastos por el COVID, hemos pedido al Ministerio que permita utilizarlo porque ahí hay muchos fondos que a los ayuntamientos les vendrían bien, y a

lo mejor tampoco restringirlos solamente a COVID COVID, pero, bueno, si es a los efectos que ha tenido el COVID, pues será también útil.

Hemos aplicado algunas otras medidas que pueden ser interesantes. Antes decía que era el aplazamiento de impuestos sobre sucesiones y donaciones, sobre transmisiones y actos jurídicos documentados: de acuerdo, es una cantidad determinada, no demasiada. Hay una batería de medidas para que todos los procedimientos sean más ágiles tanto para las subvenciones como para cualquier otra cuestión. Hay una medida que se ha tomado que es interesante, y además pone el protagonismo en su persona, que es la gratuidad de la matrícula para la EBAU, eso es interesante y va a venir bien para determinados alumnos que lo están pasando además mal en este momento COVID; y eso tengo que decirle que es gracias a su empeño, señora Moreno.

Estamos valorando desde el Gobierno, bueno, incorporar al Estatuto de Autonomía o a la norma la figura del decreto-ley en nuestro ordenamiento, que somos una de las pocas comunidades autónomas que no lo tenemos y entonces lo vamos a valorar. Todo, como es negociado, todo, como es hablado, todo, como es transparente, todo, como es transparente, podemos sacarlo a relucir. Afortunadamente, la transparencia y la honestidad de este Gobierno la van a ir comprobando poco a poco.

Hace falta aportar liquidez, lo hemos dicho antes. Intentaremos que ni un euro, ni uno de los que están... de los que ha puesto a disposición de las comunidades autónomas el Gobierno de España, ni uno, se quede en el aire o perdido. Estamos trabajando también para que todo el plan que se apruebe en Europa nos mire a comunidades la Comunidad Autónoma de La Rioja. ¿Para qué? Para que el porcentaje mayor posible de apoyo económico que nos venga lo podamos después invertir en estas empresas que nos están esperando, en estos trabajadores cuyos contratos nos están esperando. Tiene razón, señora Moreno, cuando se acaba un contrato es igual que si te..., estoy de acuerdo, estoy de acuerdo y tiene razón. Pero ahí ha habido un espectacular pico de necesidad de asistencia (auxiliares sanitarios, enfermeros, los TCAE) y ahora pues ha caído; entonces, habrá que mirar cómo se recolocan. No hay que dejar a nadie fuera, sobre todo de las personas, he estado hablando en más de una ocasión con enfermeras o técnicos auxiliares de cuidados de enfermería y, efectivamente, han dado la cara pero de una manera demasiado hasta brava incluso, pero lo han hecho, lo han hecho bien y bien protegidos, y dicen: "¿Y ahora?" Pues sí, ahora muchos de ellos podrán ser contratados pero de una manera..., es que hay que reorganizarse, ya se puede imaginar el *shock* que ha supuesto en todo el sistema, de funcionarios, de contrataciones, de economía, de hacienda, etcétera, etcétera, que ha supuesto esto. Poco a poco y con honestidad y con transparencia iremos tomando medidas.

Hemos llegado también a un acuerdo con los ayuntamientos para trasladar el segundo vencimiento, que correspondía al periodo de abril y junio, de aquellos tributos que gestionan al tercer vencimiento que corresponde a julio y septiembre. Es decir, son pequeñas medidas que también, bueno, dan un poco de aire a los ayuntamientos.

Nos estamos jugando mucho cada día, mucho, mucho, y no nos tenemos que acordar de la solidaridad solo cuando nos vemos –como diría mi madre– con el agua al cuello. Nos estamos jugando mucho y ahora nos hemos visto frente a esta realidad. Por lo tanto, no pensemos en corto, no pensemos en la jugada corta y pensemos en construir un futuro, un futuro que es algo mucho más grande y mucho más amplio donde cabemos todos.

Muchas gracias. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Andreu.

(*Se procede a la limpieza de la tribuna*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Por el Grupo Parlamentario Ciudadanos tiene la palabra su portavoz, el señor Baena.

EL SEÑOR BAENA PEDROSA: Muchas gracias, señor Presidente.

Señora Presidenta, señora Andreu, le agradezco en nombre de mi grupo, en nombre de mi partido, que valore positivamente la actitud constructiva, el trabajo, el esfuerzo que estamos realizando desde la oposición, desde la oposición, porque creo que tiene que quedar claro, y desde luego por nuestra parte es así, que esto no es una adhesión a un Gobierno. Creo que no habrá un solo riojano a estas alturas que no sepa lo que opino, lo que opinamos de la estancia de Podemos en el actual Gobierno, ¿no?, pero hoy no estamos hablando del Gobierno, señora Andreu, estamos hablando de La Rioja, estamos hablando de la crisis, estamos hablando del futuro y usted nos está hablando de unidad y de consenso. Y, sin ninguna duda, yo quiero que exista ese consenso, quiero que exista esa unidad y creo que no me equivoco si le digo que esto tiene que ser bidireccional, ¿no?, se lo he dicho en mi primera intervención y ahí, sinceramente, creo que ustedes tienen que esforzarse. Porque ahora mismo lo que hay no es unidad, lo que hay es un Gobierno socialista tomando decisiones en solitario y, por nuestra parte, un grupo de la oposición que está intentando actuar de manera responsable, que ha señalado errores, ha propuesto medidas encaminadas a salvar vidas y empleos, algunas de esas medidas se han puesto en marcha por su Gobierno y, desde luego, aun cuando hemos tenido que criticarles, que –como sabe– también lo hemos hecho, lo hemos hecho desde la lealtad institucional. Por lo tanto, vuelvo a lo mismo que le he dicho al principio: no es lo mismo presentar un plan que consensuar un plan, no es lo mismo.

Estamos ante una situación muy grave, son distintos los organismos que en estas últimas semanas han ofrecido previsiones macroeconómicas para el año 2020: el Fondo Monetario Internacional, el Banco Central Europeo, Eurostat, Banco de España, BBVA Research y también otras entidades, y, desde luego, todos coincidimos a estas alturas en que ninguna es halagüeña. Hablan en líneas generales de un decrecimiento de la producción, del producto interior bruto, de hasta el 13% –a nivel nacional estoy hablando–, de una deuda pública que ascenderá hasta el 122%, de un déficit del 11% y un 21,7% de paro. Bueno, estamos hablando de cifras que, sinceramente, son muy muy muy preocupantes. Y vuelvo a lo que le he dicho al principio de esta intervención: no estamos hablando de una adhesión a un Gobierno, estamos hablando de que todos, todos, todos debemos elevarnos en este momento, ser responsables y de esa manera es como nosotros estamos intentando actuar.

Por ello les pido a todas sus señorías que, cada vez que tomemos una decisión, porque las tomamos, todos nosotros tomamos decisiones, pues nos guíe la intención de cumplir con servir al interés general de los ciudadanos. Y creo que esta debe ser la máxima de todos nosotros. Desde luego, nosotros lo estamos intentando en este momento, con sinceridad, y usted lo sabe, señora Andreu.

Miren, nos han presentado recientemente un Plan de Reactivación Económica de La Rioja. Les anuncio que en los próximos días pondremos encima de la mesa una serie de medidas económicas que hemos trabajado desde el equipo económico de Ciudadanos para intentar mejorar y complementar esa propuesta del Gobierno. Es una propuesta interesante, tengo que decirlo. Nos parece que en líneas generales es bastante interesante, pero creemos que podemos complementar y mejorar esa propuesta con nuestras iniciativas y las pondremos encima de la mesa. Y nos gustaría que pueda ser, si así ustedes lo estiman, un momento en el que poder avanzar hacia esa coordinación, hacia esa negociación de la que les estoy hablando, que, en definitiva, es avanzar hacia ese Pacto por La Rioja, que será lo mejor que podamos ofrecer nosotros a los riojanos en este momento. En definitiva, creo que todos debemos hacer un esfuerzo por centrar nuestras ideas, por centrar nuestras ideas y buscar el punto de encuentro.

Señora Andreu, se lo he dicho, no quiero parecer repetitivo, pero creo que La Rioja no puede permitirse que el Partido Socialista siga haciendo frente en solitario a esta situación y creo que es necesario que las

medidas se adopten en la Comunidad Autónoma de una manera negociada, de una manera consensuada, que además esto a usted le dará la fuerza, a la hora de defender la posición de La Rioja, de que sabrá y tendrá la certeza de que efectivamente toda la sociedad riojana le respalda.

Creo que lo que le estamos pidiendo es algo coherente, sensato y más que necesario en este momento: una solución, en definitiva, que es la que nos demandan los ciudadanos y que, además, será la más efectiva en el medio y largo plazo. Porque, ¡claro!, hasta este momento nosotros hemos presentado medidas, y las hemos presentado y, como ya hemos dialogado, ustedes hay muchas de nuestras medidas, un número importante de ellas, que las han puesto en marcha, y nosotros se lo agradecemos porque pensamos que son buenas esas medidas. Pues es el momento, señora Andreu, de no solo hablar de medidas, sino de que hablemos de cuestiones de mayor calado. Es el momento de repensar muchas cosas. Desde luego, nosotros esa tarea la hemos hecho y les pedimos a todos los miembros de esta Cámara y también al Gobierno que hagan ese ejercicio.

Ya nos ha comentado –el debate está siendo largo–, nos ha dicho qué han hecho durante este tiempo, nosotros les hemos dicho a ustedes lo que hemos hecho nosotros, y ya solo queda que se decida y nos sentemos a trabajar juntos en acciones concretas. Creo sinceramente que lo mejor que pueden hacer ustedes por los riojanos es ir más allá de esas medidas sueltas, sentarnos, comenzar a hablar, dialogar, negociar, avanzar.

Me gustaría concluir –y creo que ya me he pasado de mi tiempo, no como en la primera intervención– pidiendo responsabilidad a todas sus señorías y a todos los miembros del Gobierno que hoy nos acompañan. Creo que es el momento de que intentemos acertar en nuestras decisiones y, como quiero que todos ustedes acierten, les deseo el mayor acierto del mundo.

Muchas gracias. *(Aplausos)*.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señor Baena.

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Para dar respuesta al señor Baena, tiene la palabra la presidenta del Gobierno, la señora Andreu.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Muchas gracias, Presidente. Señorías. Señor Pablo Baena.

¡Bien! Seguimos en la línea, perfecto. Ya hemos pasado la fase del estudio de la situación y entonces me gustaría pasar a dar algún dato concreto de ese Plan de Reactivación Económica que nos ha de unir, que nos ha de llevar a la Oficina de Asuntos Económicos a trabajar, donde tendremos que escuchar a representantes agrarios, de los sindicatos agrarios, como ya estaban en su momento representados; tendremos que escuchar a los representantes de Educación; a responsables que están trabajando en Europa con proyectos interesantes que puedan ponerlos sobre la mesa para animar a los riojanos y a las riojanas, a las empresas, a los empresarios y a los trabajadores a presentar determinados proyectos. Tendremos que preparar una Oficina de Asuntos Económicos donde ahí quepan todas las propuestas para salir más fuertes en este Plan de Reactivación Económica. Y lo haremos porque llevamos mucho trabajando.

Ya digo, antes me he detenido en el acuerdo para el retorno ordenado y seguro de la actividad económica, bueno, pues ahora me voy a detener un poco en el Plan en sí mismo de Reactivación Económica.

El Plan de Reactivación está dotado –como les he dicho antes– con 34,4 millones de euros, cuyo único

objetivo es el de aportar una inyección de liquidez a la economía riojana y hacerlo en el momento oportuno. Y necesitamos hacerlo... Miren, ayer decía el consejero Castresana, decía: "Es como inyectar adrenalina en el momento justo en el corazón de la economía riojana para que los sectores pueden incorporarse a la actividad económica lo más rápidamente posible".

Esta convocatoria –les he dicho antes también, pero me gustaría recalcarlo– no sustituye, sino que complementa al Plan Estratégico de Subvenciones ordinario. Este año, por tanto, ponemos en marcha –ya les he dicho también– esos 65 millones de euros a través de la ADER. Supone, pues, el mayor reto organizativo planteado por la ADER. Y son tres los ejes que tenemos que tener siempre delante cuando nos pongamos a trabajar ya, cuando las fases de desescalada las vayamos cumpliendo y nos permitan ponernos en marcha:

El primer eje: la liquidez. El objetivo con la liquidez es que ninguna empresa competitiva, ninguna empresa competitiva y viable, se vea obligada a cerrar por problemas de liquidez.

Un segundo punto –lo mencionaba antes–: la reincorporación segura, reincorporación segura en el centro de trabajo. Seguimos estando dentro de la posibilidad de riesgo de contagio del virus COVID-19. Por lo tanto, reincorporación segura en los centros de trabajo.

Y como tercer eje: la reactivación de negocios. Nuestra intención, la intención del Gobierno, es ayudar a las empresas y a los trabajadores autónomos a repensar su modelo de negocio y a hacer las inversiones necesarias para adaptarlo a la nueva situación; una nueva situación, irremediamente nueva, provocada por esta crisis sanitaria que se ha convertido en crisis económica.

Liquidez. Dos puntos: asistencia técnica y financiación de último recurso para la liquidez de las empresas. Consta de 5,1 millones de euros. El objetivo es facilitar –como les digo– el acceso a la liquidez de las empresas o autónomos que tengan un plan y que quieran ponerlo en marcha.

Habrán 2,1 millones de euros para asistencia técnica. Esto está abierto ya a partir del 27 de marzo y permanecerá abierta esta asistencia técnica hasta diez días después de la finalización del estado de alarma. Y hasta la fecha –les he dicho antes la cifra– se han presentado alrededor de 1.094 solicitudes, con una previsión de subvención conjunta de 1.129.000 euros. Estas ayudas son las que les van a permitir a las empresas que han ido ahí a asesorarse acceder al dinero ICO, y llevamos ya 83 millones de euros, de los 700 que en principio y en teoría tienen que llegar a La Rioja.

Y el segundo punto dentro de esta liquidez sería la financiación de último recurso. Esta estaría valorada en 3 millones de euros. El fondo de último recurso está concebido para aquellas empresas o autónomos que no han podido acceder al Fondo de Liquidez articulado por el Gobierno de España, porque, en efecto, hay algunas empresas que no llegan a ese fondo de liquidez. Bueno, pues el Gobierno de La Rioja se presta a que esas empresas que tengan un proyecto pero que por su tamaño, etcétera, no hayan podido acceder a este Fondo de Liquidez puedan hacerlo. Y para ello, de los 3 millones, 2 millones de euros irán para empresas y un millón de euros para autónomos.

En el segundo punto de la reincorporación segura a los centros de trabajo, ya les he hablado de ese acuerdo consensuado y aprobado por la Mesa de Diálogo Social, empresarios..., la Federación de Empresas de La Rioja y los agentes sociales representativos, que son UGT y Comisiones Obreras, con el Gobierno de La Rioja. Se trata de promover las inversiones necesarias para garantizar la seguridad y la salud en los centros de trabajo. Es una línea vinculada, por tanto, al retorno ordenado y seguro a los centros de trabajo.

Es vital en esta nueva etapa, en esta nueva etapa será vital el Servicio de Prevención de Riesgos Laborales porque dará esa seguridad al trabajador para realizar de manera tranquila esa actividad económica que necesita, y para ello hay dos líneas: una asistencia técnica en prevención de riesgos laborales, que puede ser un servicio externo contratado o servicio propio, ahí irían 2 millones de euros; y 4 millones de euros para activos de desinfección e higiene, por ejemplo: equipos de limpieza-desinfección automáticos, equipos de control y monitorización, de control de temperatura, de termografía... Ya saben ustedes que pasamos a una fase que desconocíamos de necesario control para poder trabajar en condiciones de

seguridad.

Y, por último, la reactivación de negocios, 23,3 millones de euros, con cinco líneas: planes de reorganización estratégica para la adaptación de productos, procesos y organización; adquisición de activos para la reactivación y conectividad; reposicionamiento internacional; y también se incluirá un apoyo al comercio específico, y apoyo al turismo específico, porque ciertamente han sufrido enormemente.

Señor Baena, este es un plan que puede, por supuesto, mejorarse, reorientarse; está a disposición de ustedes, de todos, para que lo llevemos a cabo.

Termino con tres puntos. Respecto de lo que me había dejado de la vicepresidenta cuarta, Teresa Ribera: "Debemos saber maximizar la seguridad sanitaria con el desescalado económico –volvemos a lo mismo–, las variables clave en el desescalado serán: información y datos solventes en salud pública, la capacidad sanitaria intacta, identificar y reaccionar en caso de positivos y medidas de protección colectiva para asentar el desescalado".

Miren ustedes, esto que la vicepresidenta nos recomienda ya lo tenemos incluido en nuestro Plan de Reactivación Económica.

Muchas gracias. *(Aplausos)*.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias. Muchas gracias, señora Andreu.

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias.

Tiene la palabra por el Grupo Parlamentario Popular su portavoz, el señor Garrido.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: Gracias, señor Presidente.

Señora Presidenta, la verdad es que me he quedado bastante más preocupado que cuando llegué porque usted es que no ha respondido absolutamente a nada de lo que se le ha planteado en mi intervención. Más de quince minutos –no sé cuánto habrá estado, señor Presidente–, pero es que la verdad es que no ha dicho absolutamente nada.

En cualquier caso, sí que le quiero decir que, bueno, hemos tenido conocimiento de un fallecimiento más por la pandemia de COVID, son 338 riojanos fallecidos, y a este respecto hay que decirle que la Ley General de Salud Pública también le confiere a usted potestades en este ámbito, o sea, que usted también es autoridad sanitaria, que lo sepa.

Hablan del músculo sanitario como si hubiese surgido por generación espontánea, y el músculo sanitario será una herencia recibida de veinte años de trabajos intensos y duros del Partido Popular. Porque nadie en su sano juicio puede pensar que en siete meses ustedes hayan generado semejante músculo, y ese es un pequeño detalle que se le olvida –cinco meses, sí–, un pequeño detalle que se le olvida y que sería importante que lo dijiesen, sobre todo para decir la verdad a los ciudadanos, que es muy importante.

Señor Díaz, vuelve usted aquí a la matraca con el tema de los recortes. El 2018 fue el año de más gasto sanitario, fue un récord 2018. Y luego, por otra parte, es que nunca he entendido ese argumento, o sea, yo no sé qué tiene que ver lo acontecido en el 2018 con que ustedes ahora hayan o no comprado EPI, no sé cuál es la relación, porque el presupuesto lo tienen y lo puede gestionar el Gobierno de La Rioja para comprar más o menos EPI o para comprar respiradores, es una decisión suya, del Gobierno. O sea, que por lo menos, cuando vayan a hacer este tipo de planteamientos, háganlos intelectualmente un poco más sesudos.

Otra historia también absolutamente sorprendente: el cierre del Parlamento. Yo no sé aquí..., he oído ya a bastantes portavoces diciendo que el Parlamento no ha estado cerrado. Yo no sé lo que significa cuando en el Boletín Oficial del Parlamento de La Rioja se dice que se suspenden todas las actividades del Parlamento. ¿Qué es eso de suspender todas las actividades del Parlamento? ¡Es que está publicado! Y el Parlamento sufrió un cerrojazo porque el Partido Socialista, porque el Grupo Mixto y porque el Grupo Parlamentario Ciudadanos lo apoyaron. ¡Es así de sencillo!

Señor Baena, por cierto, hoy ha estado bastante suavcito, ¿eh?, la señora Moreno ha sido mucho más intensa en la crítica al Gobierno que usted, ¿eh? ¡En fin! Hoy además me ha llamado la atención que no ha utilizado para nada la expresión "socialcomunista", en otros tiempos la utilizaba.

Pero, bueno, esa es la realidad: ustedes suspendieron el Parlamento (*aplausos*), ustedes suspendieron el Parlamento, y, si le hemos podido dar la vuelta a esto, ha sido por la presión del Partido Popular y, si hoy estamos aquí, ha sido porque el Partido Popular se ha empeñado. ¡Esa es la realidad! ¡Qué estrecho concepto, en cualquier caso, el suyo sobre esta materia, sobre el tema del Parlamento, que votan la suspensión y luego no quieren asumir las responsabilidades! Y, en cualquier caso, díganos si su grupo parlamentario va a apoyar la creación de la comisión de estudio para abordar aquí en esta casa todas estas cuestiones. Es absolutamente importante y, mire, le voy a decir, entre otras cosas, para qué. Vamos a presentar un decálogo de medidas para abordar de manera..., que entendemos que deberían abordarse de manera inmediata:

La primera: todos los expertos señalan que es absolutamente crucial hacer test, señora Andreu, fiables, fiables, no de los del 60%, sino test fiables y masivos, y es una reclamación solicitada también por el Colegio de Médicos de La Rioja, ¡que se supone que tienen un conocimiento cierto, profundo en la materia! No sé por qué usted les lleva la contraria, sinceramente. Y, en cualquier caso, es una estrategia que ha sido usada en los países con mayor éxito a la hora de abordar la pandemia del COVID-19.

La segunda: anticiparse a las nuevas recaídas del número de contagios, personal sanitario. El *stock* de material sanitario EPI tiene que estar en la agenda del Gobierno sí o sí, al menos hasta que no tengamos –¿verdad?– un tratamiento definitivo contra el virus.

Línea de ayudas directas a autónomos, incluidos también los agrícolas, por un importe mínimo de 1.000 euros y otra línea específica para pymes para compensar los costes económicos derivados del estado de alarma.

Aplazamiento, hasta final del año, de los pagos que autónomos y pymes tienen que realizar a la Administración pública de La Rioja.

Flexibilización de los ERTE. Hay que prolongarlos más allá del estado de alarma porque, si no, tendremos regulaciones temporales que acabarán –sí, ya sabemos que los ERTE..., que ustedes fueron los que parieron la reforma laboral y estuvieron ahí en su momento; sin Ciudadanos, vamos, la tierra no gira, lo tenemos claro–...

(Comentarios ininteligibles).

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: ..., si no, los ERTE, ¿verdad?, tendrían que transformarse en expedientes definitivos de regulación de empleo y, por lo tanto, ¿verdad?, en destrucción masiva de empleo.

Reducción de impuestos. Hay que volver a la política fiscal anterior a la que ustedes aprobaron en enero. No parece razonable reducir las rentas de los riojanos ahora que necesitamos estimular el crecimiento económico, eso está absolutamente claro y así lo demuestra la historia.

Reconocimiento de la paga extra a todos los trabajadores públicos de servicios esenciales.

Octavo punto: transparencia, veracidad, sin manipulación de los datos, sobre todo lo que está...,

sobre la gestión del Gobierno de La Rioja.

Plan de conciliación escuela-familia, fundamental, hay que encajar la realidad laboral de las familias con la organización de los centros educativos para el próximo curso y la presencia física de los alumnos en los centros, y ahí necesitamos certeza, el curso 2020-2021 está a la vuelta de la esquina y –reitero– necesitamos certezas.

Y luego reiterar la constitución inmediata de esa comisión de estudio. Dificilmente podemos acertar en las medidas si no sabemos qué ha pasado y si no hablamos con los que tienen muchas cosas que aportar sobre lo que ha pasado, aunque no nos guste lo que digan, señora Andreu, aunque no nos guste. Tendremos que hablar con los médicos, con los representantes del colectivo de Enfermería, con los representantes de las residencias de mayores, con las asociaciones y sindicatos de las fuerzas y cuerpos de seguridad del Estado, también con los municipios, organizaciones agrarias, en fin, colegios profesionales –mucho– y los sindicatos de funcionarios, fundamentales: están los encargados de la justicia, los profesores, los que han tramitado los ERTE, han tramitado también la prestación por desempleo... Y eso tiene que hacerse aquí en el Parlamento, que –reitero– es donde se aprueban las leyes y donde se aprueban las resoluciones que le obligan a usted en el Gobierno, no fuera de aquí.

Y, por último, ustedes han dicho que este año debería ser protagonista, ¿verdad?, el personal sanitario. Yo me atrevería a sugerirle que este año 2020 se les podría otorgar la medalla de La Rioja a los representantes de los trabajadores del sistema sociosanitario de nuestra comunidad.

Y termino, señor Presidente, para que no se ponga nervioso.

Mire, ¿tan poco les preocupan, señor Díaz, los 338, señora Andreu, los 338 riojanos que han fallecido ni los 5.330 riojanos contagiados por el COVID, que ustedes pretenden desviar la atención con esas nimiedades?, ¿tan poco les importan? ¡Yo es que creo que ustedes, señores del Partido Socialista, tienen un problema con la verdad y con la realidad! ¿O es que ustedes piensan que la gente está contenta con su gestión?, ¿de verdad lo piensan? ¡Porque es que no es así! ¡No es así! Y, mire, la señora Bastida ya pidió perdón, cosa que ustedes todavía no han hecho: ni han pedido perdón por las bolsas de basura utilizadas como EPI ni han perdido perdón, ¿verdad?, por los mayores que han fallecido solos en sus residencias.

Y hablando de protocolos, ¿sabe lo que es esto? (*Muestra un documento a la bancada socialista*). Protocolo Hospital San Pedro. Pues tiene que ir a la página...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Vaya finalizando.

EL SEÑOR GARRIDO MARTÍNEZ: ... –sí, termino ya–, página 32 para leer lo siguiente: "Los pacientes mayores de 80 años no serán prioritarios para recibir ventilación mecánica invasiva". "Pacientes entre 70 y 80 años con comorbilidad previa no serán prioritarios para recibir ventilación mecánica invasiva". Y "pacientes con afectación de la conciencia por demencia o similares no serán prioritarios a la hora de recibir ventilación mecánica invasiva". Ese es su protocolo, señor Díaz y señora Andreu.

Nada más y muchas gracias. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias. Muchas gracias, señor Garrido.

(*Se procede a la limpieza de la tribuna*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Para dar respuesta por el Gobierno de La Rioja al señor Garrido, tiene la palabra la señora presidenta, señora Andreu.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Muchas gracias, Presidente. Señorías.

Señor Garrido, ¡qué lástima que no entienda lo que es una recomendación ética por un comité y lo que es una orden dada por una consejería de Salud o un ministerio! ¡Es una lástima y menos mal que no está al mando de esto porque sería un verdadero desastre! No entiende nada, pero no importa, la situación que tiene usted es solamente de pataleo, sí, sí, que tendrá que dar explicaciones a sus votantes de por qué se está comportando de la manera que se está comportando.

En realidad, no sé si nos hemos enfrentado a dos pandemias o a una porque yo bien pensaba que nos íbamos a enfrentar solo a una, a la del COVID-19, y mire que le he dado oportunidades y le voy a seguir dando oportunidades porque creo que en el fondo de su corazón sabe que tiene que colaborar para salir unidos y más fuertes de esta pandemia que todavía sufrimos. Así que no se convierta usted en una pandemia y colabore con el resto de riojanos y riojanas para salir airosos de esto. ¡Es que corren el riesgo de ser el único partido incapaz de sentarse con el Gobierno y los agentes económicos y sociales para hablar de la reconstrucción de La Rioja! ¡El único! Y además estoy convencida de que, después de veinticuatro años en el poder, gobernando, tendrán muchísimas ideas que aportar para nuestra futura reactivación económica. Por lo tanto, ¡apórtentlas!, ¡venga! Lo único que han hecho ustedes de manera proactiva ha sido presentar ante la Fiscalía una denuncia para que investigue 32 residencias de mayores en La Rioja, poniendo a todas ellas, a sus directores y trabajadores bajo sospecha de cometer delito. Señorías del Partido Popular, es inaceptable: si en una pandemia de estas características no han sabido estar a la altura, yo no sé qué pueden esperar los riojanos y riojanas de ustedes.

Mire, le voy a dar unos datos muy interesantes porque van a suponer –espero y deseo– pasar a la fase 1, que es lo que nos importa, nos importa resumir nuestro trabajo firme, nuestro trabajo responsable, tanto de la Administración, de las autoridades, de las autoridades sanitarias, de los riojanos y las riojanas, nos interesa eso, eso, ir saliendo de manera segura, ir pasando de fase. Entonces le voy a decir los datos que hemos comunicado al Gobierno de España, ayer mismo, día 6, para que nos analicen, para que nos examinen y para que nos den el paso a la fase siguiente. Le enumero, a ver si me da tiempo.

Rastreo de contagios. Para el rastreo de contagios, 30 personas distribuidas por las zonas básicas de salud. Se va a hacer también un cribado telefónico previo en los centros de salud, de salud COVID y no COVID. El cien por cien de los recursos de Atención Primaria está preparado para atender a pacientes COVID, el cien por cien. En los últimos tres días se han confirmado –en los últimos tres días se han confirmado– 14 casos positivos con PCR.

El San Pedro ha preparado 518 camas, con posibilidad de aumentar a 849. La Fundación Hospital de Calahorra tiene 80 camas. El Hospital de La Rioja tiene 65 camas, con capacidad de aumentar hasta 120. El hospital privado Viamed Los Manzanos tiene 45 camas. La posibilidad de medicalizar el Centro de recuperación de personas con discapacidad física de Lardero, el CRMF, con 100 camas más. La Rioja tiene un potencial, por lo tanto, de 1.194 camas para agudos y la UCI en La Rioja va a pasar de tener 17 a 37 –se lo he dicho antes, a 37 de forma permanente– y cuenta con la capacidad para llegar a 49 solo en el Hospital San Pedro. Se pueden implementar seis más en Fundación Hospital de Calahorra en 24 horas. Todo esto es necesario para ir cumpliendo la fase de desescalada. En total, sin parar la actividad quirúrgica ni realizar ninguna adaptación hospitalaria, La Rioja puede disponer de 55 camas de UCI en el plazo de 24 horas.

El control de la estrategia asistencial se basa en los indicadores tomados de la historia clínica electrónica compartida y única –que les decía antes– entre Primaria, Hospitalaria y Sociosanitaria. Existe acceso a la historia clínica única desde Salud Pública y se dispone de un cuadro de mando integral y específico de COVID-19, clave para poder pasar de fase.

La Rioja dispone de 57 ambulancias de transporte y 3 de soporte vital avanzado. Desde el inicio de la crisis se han potenciado y mantienen circuitos diferenciados en el ámbito hospitalario para pacientes COVID y no COVID. En urgencias hospitalarias se dispone de un sistema de triaje. Se mantiene el

control de visitantes con un máximo de un familiar por paciente, con restricción de visitas comerciales.

Desde el primer momento el laboratorio de microbiología ha tenido *stock*, desde el primer momento el laboratorio de microbiología ha tenido *stock* suficiente para la realización de PCR y serología; en fase de desescalada, continuamos en la misma línea. El número diario máximo de PCR que se podrían realizar –lo he comentado antes– es de 2.500.

Con la estructura e infraestructura previstas se crea un Departamento de Pacientes Críticos, integrado por el Servicio de Medicina Intensiva y Anestesia, con un total de 43 médicos. De esta manera se homogeneiza la asistencia del paciente crítico.

El Servicio de Prevención de Riesgos Laborales ha desarrollado los protocolos relativos a higiene de manos, equipos de protección y gestión de residuos, limpieza y desinfección. Se ha establecido un segundo espacio de almacén para la dotación suficiente de equipos de protección individual. Se cuenta con suministros EPI suficientes, garantizando el aprovisionamiento entre tres y veinte semanas dependiendo del tipo de producto. Y, en cuanto a la disponibilidad de medicamentos críticos, se dispone de existencias suficientes en relajantes musculares, opioides, hipnóticos, benzodiacepinas, antibióticos y antivíricos.

Señorías, era difícil, era muy difícil hacerlo, era difícil llegar, pero hemos llegado y lo hemos presentado.

El número de profesionales de vigilancia epidemiológica dedicados a COVID es un total de 60 profesionales. Salud Pública y Servicio Riojano de Salud (Seris) disponen de una estrategia de despliegue de centros específicos para aislamiento medicalizados y no medicalizados, además de una relación de espacios destinados a la estancia de positivos asintomáticos. En total, se establece un universo de 1.390 camas para esta estrategia. En el caso de esta estrategia de aislamiento de casos, la unidad provincia es La Rioja y se desglosa en tres demarcaciones: Logroño, con 157.489 tarjetas sanitarias, prevé un despliegue de 684 camas; La Rioja Baja, con un total de 71.738 tarjetas sanitarias, dispondrá de tres centros específicos para aislamiento de casos con un total de 300 camas; y La Rioja Alta, Media y Cameros, con un total de 82.400 tarjetas sanitarias, habilitaría 406 camas.

Señorías –termino–, es importante saber hacer la digestión de la desescalada. No podemos tener respuestas concretas todavía a cuestiones que van a suceder en dieciocho meses, pero las certezas las tenemos que tener y las tenemos, y las tenemos reales. Es importante –insisto– mantener la actitud constructiva y basarnos en datos reales y ver que la realidad, afortunadamente, ahora la vamos controlando.

Muchísimas gracias. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Presidenta.

(*Se procede a la limpieza de la tribuna*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias.

Por el Grupo Parlamentario Socialista tiene la palabra su portavoz, el señor Díaz.

EL SEÑOR DÍAZ MARÍN: Muchísimas gracias, Inma, Ernesto. Gracias, señor Presidente.

Miren, el sistema sociosanitario siempre ha sido el eslabón más débil de la cadena, lo ha sido siempre. Lleva un cuarto de siglo en esta comunidad autónoma siendo el eslabón más débil y coincide, precisamente es donde el vector de contagio se ha hecho más fuerte. Esa es una realidad no de La Rioja, desgraciadamente de todo el mundo, de todo el mundo occidental, y que azota principalmente a sociedades claramente envejecidas como la Comunidad Autónoma de La Rioja o como Castilla y León.

Y yo creo que ya vale, ya vale de utilizar ránkines macabros, ya vale de echar las muertes a la cabeza del rival político y ya vale de hacer estas alusiones al "yo mejor" o "tú peor", porque no se trata de eso, de lo

que se trata es de haber luchado desde el principio. Y desde el principio usted, señora Santos, trabajó y lo hizo y mandó protocolos –de los primeros de España– a nuestras residencias y centros de participación activa, cerraron los centros de día de los primeros de España... Pero da igual, señora Santos, da igual todo el trabajo que usted haya hecho, da igual que a usted le apoyen sin fisuras los trabajadores del Servicio de Ayuda a Domicilio, los trabajadores de su propia consejería que se dedican a los servicios sociales, que la apoyan prácticamente –insisto– con un gran cariño que a usted le tienen, porque el Partido Popular sigue con esta política de tierra quemada, de tierra quemada en la que lo único que interesa es encontrar el peor dato para arrojarlo a nuestra cara.

Y ha tenido que lidiar también usted, señora Santos, con un sistema nuestro sociosanitario absolutamente infrafinanciado. Ese es el modelo que hemos tenido del Partido Popular. Miren, durante toda la legislatura del señor Ceniceros jamás se llegó, jamás se llegó a recuperar los niveles en el ámbito de la inversión en los servicios sociales del año 2010. ¡Nunca se recuperaron! ¡Usted lo ha hecho en un solo año! Usted lo ha hecho en un solo año, señora Santos, ha llegado a los 132 millones de euros de presupuesto. Pero, miren, es que con el modelo anterior ¡se presupuestaba poco pero es que se ejecutaba aún menos! En el año 2014 solo presupuestaron 104 millones y se gastaron solo el 88% del total. Ese era el modelo anterior y no el que nosotros queremos construir.

Miren, señores del Partido Popular, ustedes han dejado claro en el debate de hoy, en el Pleno de hoy, que se debaten entre la mentira o simplemente la incoherencia. Han dejado también perfectamente claro y patente cuál es la diferencia entre ser interesante y ser interesado: no quieren llegar ustedes a ningún acuerdo y ese es su único interés y se les nota. Y, como ha deslizado el señor Garrido..., ha deslizado que tengo que hacer algunas intervenciones intelectualmente más sesudas, voy a intentar poner negro sobre blanco algunas de las consideraciones y de cambio, ¿no?, de confrontar, porque para esto sirve también el parlamentarismo, para parlamentar, debatir y hablar sobre diferentes modelos y sobre diferentes modos con los que nos hemos comportado en esta pandemia, en esta emergencia sanitaria.

Miren, dice que la presidenta del Gobierno estaba escondida, que estaba escondida –insisto–, que estaba en un búnker el día que estaba agradeciendo a los trabajadores y empresarios de Arnedo su esfuerzo. Saben que ustedes mienten absolutamente. (*El señor Díaz muestra varios documentos y señala varios puntos en ellos*). Esta es la propia página web del Partido Popular donde aquí está Concha, donde ahí abajo también está Concha el 25 de marzo y donde ahí vuelve a estar Concha el día 27 de marzo. Es que está colgada con notas de prensa en su propia página web y sale Concha Andreu en las tres de las cuatro reuniones que tuvo por videoconferencia.

Dicen que el Parlamento ha estado cerrado, cuando lo cierto es que se han quedado solos en las votaciones. Han hablado también de que este Gobierno banaliza, que este Gobierno ha banalizado la afectación del virus, y lo cierto y verdad es que ustedes se quedaron solos en la votación de Junta de Portavoces del 13 de marzo cuando no querían paralizar ni limitar la actividad de esta Cámara cuando días después toda España estaba confinada. ¡Esa es su verdad!

Miren, dicen que el Parlamento está cerrado, pero lo cierto es que ha habido comparecencias como en la vida: las catorce anteriores, este Pleno y las que siguen. Hablan también, lo han dicho en los medios de comunicación –es verdad que en el debate de hoy no, pero en los medios de comunicación–, de que este Gobierno es muy grande y que, en fin, que hay que aligerar peso y que hay que reducir –¿verdad?– el peso político del Gobierno. Pero lo cierto y verdad es que ustedes, en medio de la pandemia, en medio del estado de alarma, metieron en nómina a la señora Cristina Maiso, miembro de la dirección del Partido Popular, como asesora del Senado. ¡Que no pueden dar lecciones ustedes de casi nada! De hacerlo mal, de eso sí, señores del Partido Popular.

Miren, piden ustedes el luto oficial. Han criticado incluso el color de la corbata del presidente del Gobierno de La Rioja. Bueno, una diputada de su grupo llegó a decir que estaba psicológicamente enfermo, (sic). Y

dicen esto cuando lo cierto y verdad es que ustedes tienen un alcalde del Partido Popular de La Rioja que salía disparando un chupinazo en plena pandemia y chupando un cigarro diciendo que iba a cometer una imprudencia. (*Aplausos*). ¿Ese es su modelo? ¿Es su modelo ese?, ¿de verdad? ¡Para dar lecciones!, ¡eh! Creo sinceramente que para dar lecciones, no.

Miren, como el 8-M, que es el gran –¿verdad?, ahí– vector de fuerza del Partido Popular, ¡el 8-M!, ¡el 8-M! Bueno, ahí estaba Cuca Gamarra, la primera que se estaba manifestando, y decían que era un infectómetro. Sin embargo, ahora que tenemos, lamentablemente, muchos más fallecidos y muchos más contagiados, ustedes no quieren aprobar el decreto del estado de alarma para limitar la movilidad, señores del Partido Popular. ¡Es que no cabe una incoherencia más!

Hablan también de que se tiene que tender la mano al Gobierno de la señora Andreu, pero no paran –lo han dicho ahora, ¡es que lo acaba de decir!–... Mire que en la primera intervención usted el tono por lo menos, señor Garrido, la verdad es que le ha acompañado, pero "na", ya ha venido en el segundo turno y adiós, ya nos ha dicho que si no nos importan a la señora Andreu o a mí –¡qué fijación tienen conmigo también!, ¡en fin!– los fallecidos. ¡Es que no lo puedo entender!, ¡es que no me lo puedo explicar, con lo que nos está doliendo a todos los españoles y a todos los riojanos esta crisis! Por cierto, elaborando protocolos para que se puedan despedir en las UCI –también lo pidió Ciudadanos–. También en nuestras residencias elaboró un protocolo, y, por cierto, de los pioneros de España, la señora Santos. ¡Claro que nos preocupa y nos ocupa, por desgracia, el dolor de toda esta gente!

Dicen que tienden la mano, pero son los únicos que no acuden a la Mesa para la Reconstrucción, estábamos todos menos ustedes. Habla el Partido Popular, lo ha hablado hoy, señor Garrido, de los ERTE. Bueno, habrá que recordar que ustedes no votaron a favor, no votaron a favor de esa declaración de los ERTE para la exoneración de empresarios y, por ejemplo, no estuvieron a favor de prohibir el despido causando baja laboral por enfermedad en medio de la pandemia del COVID y tampoco las prestaciones a nuestras empleadas del hogar. ¿Y hablan ustedes de ERTE? ¿Para proteger a quién? A los de siempre, ¿verdad? ¡Ya!, ¡ya les conocemos!

Miren, no van a la Mesa del Diálogo por no haber debate –dicen–, pero ustedes celebraron el mayor debate que se haya hecho nunca en La Rioja sin garantías, sin parcialidad y desde luego sin debate. Fue el pleno de la Federación de Municipios de La Rioja, que un juez lo suspendió cautelarmente y a ustedes les dio igual, para aprobar las dietas de Roberto Varona. (*Aplausos*). ¡Y, en vez de pedir disculpas, en vez de pedir disculpas, hacen una nota de prensa elogiándole! ¡Alucinante! ¡Ese es su nivel de debate, eh! ¡O ese es su nivel de debate para aprobar las dietas del señor Roberto Varona! Alucinantes desde luego sus muestras de aleccionamiento.

Y, miren, hablando de municipios, hablando de municipios, lo decimos...

EL SEÑOR PRESIDENTE: Vaya concluyendo, señor Díaz.

EL SEÑOR DÍAZ MARÍN: ... –ya acabo–, lo decimos, lo decimos siempre y no por ello es menos verdad: son la Administración más cercana al municipio. Hay que agradecer a los alcaldes, a los concejales, a los secretarios, a los aguaciles, a las personas, agricultores que se han puesto en marcha en nuestros ayuntamientos para incluso ayudar a desinfectar las calles con ese fondo de 300 millones de euros, con ese relajo para que puedan invertir el superávit en ayudas de emergencia social que por una ley de Montoro no se pudieron aprobar. Esto y en esto está trabajando el Gobierno a diario, el señor Ocón, la señora Andreu. Nosotros se lo agradecemos porque el objetivo, independientemente de este debate o de lo mismo y de los que vengan, sigue y seguirá siendo que nadie quede atrás, que nadie quede por el camino.

Mucho ánimo. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señor Díaz.

(Se procede a la limpieza de la tribuna).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Para dar respuesta al señor Díaz, desde el escaño, va a intervenir la presidenta del Gobierno. Tiene la palabra.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Muchísimas gracias.

Quiero aprovechar este último turno de respuesta al portavoz del Grupo Parlamentario Socialista empezando por los municipios. Él ha hablado de la importancia de los municipios y de lo poco bien que lo ha hecho el anterior responsable de la Federación Riojana de Municipios. Yo quiero agradecer la labor de los municipios, quiero agradecer la labor de la directora general de Política Local, que durante estos dos meses ha estado llamando y poniendo al día a todos y cada uno de los alcaldes y alcaldesas, que ellos me han contestado diciendo: "Sí me mantiene al tanto con mensajes, con llamadas", con lo difícil que es acudir a todos. Así que quiero agradecer su trabajo.

Quiero agradecer el trabajo de los Servicios Jurídicos de este Gobierno porque les pedimos a veces cosas imposibles y ellos tienen que cumplir su obligación de trabajar bien. Quiero agradecer la labor de la directora general de Transparencia, que me asesora como presidenta para corregir lo que no esté correctamente. Quiero agradecer la labor del director general de Función Pública, que ha permitido recolocar a los funcionarios para echar una mano en esta actividad frenética de gestionar los ERTE. Y, por lo tanto, quiero agradecer la labor del consejero de Gobernanza, Francisco Ocón, por ese aplomo en tomar todas y cada una de las medidas y dar todas y cada una de las órdenes que ha considerado oportuno a los directores generales.

Quiero agradecer personalmente en la persona de Ana Santos el trabajo, las horas de sueño quitadas, los disgustos, las faltas de entendimiento a veces en los momentos críticos, y quiero agradecer su trabajo porque es intachable. *(Aplausos)*. Nadie que no hubiera sido ella habría podido tomar las difícilísimas riendas de lo que ustedes dejaron en Servicios Sociales, ¡nadie! Así que quede aquí mi agradecimiento.

Iba a hablar de los pueblos pequeños pero los seguiremos cuidando e iremos... Tengo un mandato de los pueblos pequeños, de pueblos como Brieva, como Villoslada, como Anguiano. "Por favor –me han pedido–, di públicamente que todavía no se puede acudir a la segundas residencias. Por favor, que sean prudentes, que no vengan, que ya vendrán cuando esté todo más controlado y, si vienen, que vengan con las suficientes medidas de seguridad". Permittedme que meta este mensaje porque es necesario: por favor, cada uno de nosotros estamos obligados a educar a los que están alrededor y decirles que, por favor, esperen y no se lleguen a esas segundas residencias. Ya lo haremos de forma segura, de esa forma segura que vamos a hacer con el paso a paso de cada fase.

Y muchas gracias, voy a terminar si me permite.

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Presidenta.

Ahora queda el último turno del debate, que es el turno final de cierre de la presidenta del Gobierno de La Rioja. Dispone de siete minutos.

Señora Andreu, tiene la palabra.

LA SEÑORA ANDREU RODRÍGUEZ (presidenta del Gobierno): Muy bien. Muchas gracias, Presidente. Señorías.

He comparecido en esta Cámara cuando se han dado las circunstancias que permitían rendir cuentas de

manera exhaustiva de la gestión realizada por mi Gobierno en esta situación extraordinaria. No ha sido fácil tomar la responsabilidad de gobierno después de un cuarto de siglo de gobiernos conservadores y a los pocos meses tener que gestionar una crisis sanitaria, social, económica, el mayor drama humano que hemos vivido en mucho tiempo.

Ante una catástrofe, señorías, nadie puede sentirse orgullosa, nadie, pero sí quisiera agradecer, porque estoy satisfecha, el trabajo del equipo. Mi mayor satisfacción ha sido el comportamiento de nuestra gente y el compromiso de mi equipo.

A La Rioja –decimos en nuestros discursos– la sentimos como una tierra cercana, amable y donde nuestra proximidad va acompañada de la calidez y solidaridad de sus personas. Pues bien, esta ha sido una maldita oportunidad para comprobar que eso era cierto.

Queridos riojanos y riojanas, estoy orgullosa de ser vuestra presidenta. Habéis sido ejemplares, habéis sido responsables. Y habéis sido ejemplares y habéis convertido La Rioja en una región, a pesar de las dificultades, a pesar de cómo empezó, ejemplar. Porque, siendo cierto que hemos sido una de las zonas más castigadas por la pandemia, también es cierto que hemos sido la que mejor ha combatido determinados parámetros, como ayer le comunicaba la vicepresidenta cuarta a nuestra consejera, a nuestro equipo de salud.

En la gestión de la crisis del coronavirus, como ocurre en todas las situaciones de emergencia, para tener éxito se requiere la unidad, el sacrificio, la colaboración y la solidaridad. Y esta es la fórmula que lo está consiguiendo.

Gracias a todas aquellas personas que siguen trabajando para protegernos, que siguen trabajando para defendernos, y gracias también a todas y todos especialmente por su comprensión. No es momento de desfallecer, ahora es más importante, si cabe, redoblar nuestros esfuerzos a la hora de seguir las normas que la autoridad sanitaria determine. No podríamos soportar un rebrote de la pandemia, como así estamos viendo en otros países. Es el momento de dar positivo en responsabilidad.

Consideramos que la Administración riojana ha tenido una buena respuesta, pero siempre hay cosas que se pueden hacer mejor. También de esto aprenderemos, huimos machaconamente de la autocomplacencia.

Señorías, cuándo comenzó el drama y se pidió unidad y generosidad para combatirlo, al comienzo del proceso me ilusioné. La Rioja parecía una isla inaudita donde todo el mundo aparcaba sus diferencias, aportaba ideas y colaboraba. Este Gobierno, vuestro Gobierno, es cierto también que desde el principio, en el primer momento, estuvo en un diálogo permanente con todos, y yo especialmente con portavoces de los otros grupos parlamentarios, con representantes sindicales y empresariales de la sociedad y muy especialmente con los alcaldes. Pero, si bien la norma ha sido mantener el apoyo, hay quien, lamentablemente, ha preferido abandonarlo, espero que sea temporal. Señorías, lo lamento, me hubiera gustado presentar junto a la imagen ejemplar de La Rioja de las personas, de La Rioja de las personas, la imagen ejemplar política y social de La Rioja, y solo ha faltado una fuerza para conseguirlo. Ha faltado un poco, solo que hubieran actuado fijando intereses aquí, en vez de estrategia allí. Gracias a todos los demás, hoy lo agradezco y reconozco a todos los riojanos para que no olviden quién sabe estar en los momentos trascendentales y quién no.

Señorías, hemos aportado y seguiremos aportando todas nuestras energías y fuerzas para poder aliviar la dramática situación de muchas familias. En estos momentos difíciles queremos que nos sientan cerca todos y cada uno de los riojanos y riojanas para seguir haciendo de esta comunidad el mejor lugar para vivir. Ahora lo importante para La Rioja, para sus habitantes, para nuestra gente es idear y hacer realidad esa idea, así saldremos fortalecidos de esta situación. Esa es la actitud, mucho más importante que polemizar en cuestiones pequeñas. La ciudadanía quiere certezas, aunque muchas veces vivimos en la incertidumbre y es difícil darlas; quiere resultados, y es que aún no hemos empezado; quiere soluciones, pero tenemos muchos problemas todavía; quiere propuestas que generen confianza y que permitan mirar al futuro con determinación y con ánimos renovados para salir todos juntos hacia delante.

La crisis, lejos de poner en duda nuestro proyecto de gobierno, lo ha confirmado. Ya hemos aprendido

algo de esta crisis, y es que necesitamos un sector público potente, unos servicios públicos de la máxima calidad, que hay que tener activados todos los mecanismos de protección y que hay que contar con los recursos necesarios, con estabilidad en las instituciones y con una economía fuerte con empresas sólidas y trabajo de calidad. Debemos hacer un esfuerzo enorme en modernizarnos, adaptándonos rápidamente a las nuevas tecnologías, y ser conscientes de que el próximo reto que tiene el mundo es su sostenibilidad y –yo iría más allá– su eficiencia energética.

Animo a esta Cámara y al pueblo riojano a aprender de esta crisis para fortalecernos individual y colectivamente. Advierto de que, pese al contratiempo, tengo intacto mi objetivo: impulsar una Rioja mejor, más próspera, más justa y sostenible. Si luchamos por lo que queremos todos juntos, seremos imbatibles. Y merece la pena creer en La Rioja, señorías.

Muchas gracias. (*Aplausos*).

EL SEÑOR PRESIDENTE: Muchas gracias, señora Andreu.

Finalizado el debate, se levanta la sesión.

Muchas gracias a todos.

(*Eran las trece horas y treinta y un minutos*).



DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE LA RIOJA

Edita: Servicio de Publicaciones
C/ Marqués de San Nicolás 111, 26001 Logroño
Tfno. (+34) 941 20 40 33 – Ext. 219
Fax (+34) 941 21 00 40